

# La percepción de los jóvenes del municipio de la Orotava acerca de la vejez

Lucía García Dios  
Tutora: Rosa Elena Rapp Luz  
Grado en Trabajo Social  
Universidad de la Laguna  
Convocatoria de Julio de 2021

## Resumen

La sociedad depende del contexto sociocultural en el que vivimos, y para ello, existe la necesidad de agrupar a las personas en diferentes grupos, gracias a dimensiones sociales, como puede ser la edad, debido a que dependiendo de esta, se les otorga a personas pertenecientes a un rango de edad características o estilos de vida, además de tener en cuenta las características biológicas. Es por ello, que la sociedad destaca a grupos de edades, unos más que otros, como puede ser la juventud y la vejez, ya que ambos son grupos creados por una construcción social, en los que se les otorga determinadas características propias al grupo, aunque entre los/as propios integrantes del mismo sean personas heterogéneas, se les pretende mostrar como una construcción social homogénea. Además, cabe destacar que vivimos en una sociedad capitalista, donde uno de los pilares fundamentales es la productividad del individuo, y por lo tanto se llega a juzgar a estos diferentes grupos, tanto positivamente como negativamente dependiendo de la productividad que ofrecen a la sociedad.

Es por ello, que en el presente trabajo se tratará de explicar la construcción social de dos agrupaciones de individuos, la vejez y la juventud, destacando la valoración social que estos grupos tienen y la realidad que ambos grupos experimentan en España en la actualidad. Haciendo hincapié en el objetivo general de este estudio: la percepción de los/as jóvenes respecto a las personas mayores, para reflejar si los/as jóvenes que son un grupo social creado por la construcción social a través de la dimensión de la edad, cómo destacan o valoran a otro grupo social que presenta también el hecho de ser una construcción social a través de la edad.

Palabras clave: Sociedad, Juventud, Vejez, España, Envejecimiento, Social, Percepción.

## Abstract

Society is marked by the socioculture context in which we live, and for that, there's a need to group people into different groups, thanks to social dimensions, such as age, because depending on this, are given to people belonging to an age range characteristics or lifestyles, in addition to taking into account biological characteristics. That is why society highlights age groups, some more than others, such as youth and old age, such as youth and old age, since both are groups created by a social construction, in which certain characteristics specific to the group are granted, although among the members of the same are heterogeneous people, it is intended to include them as a homogeneous group.

In addition, it should be noted that we live in a capitalist society, where one of the fundamental pillars is the productivity of the individual, and therefore you get to judge these different groups, both positively and negatively depending on the productivity they offer to society.

That is why, this work will try to explain the social construction of two groups of individuals, old age and youth, highlighting the social value that these groups have and the reality that both groups experience in Spain today. Along with the perception of young people regarding the elderly.

**Key works:** Society, Youth, Old Age, Spain, Aging, Social, Perception.

## Índice

1.Introducción	1
2.Marco Teórico	3
2.1 La juventud como construcción social	3
2.2 La juventud en España	6
2.3 La vejez como construcción social	9
2.4 La vejez en España	13
3.Objetivos	16
4. Método	17
4.1 Participantes	17
4.2 Instrumentos	17
4.3 Procedimiento	19
4.4 Diseño	19
5. Resultados y Discusión	21
6. Conclusiones	38
7. Referencias Bibliográficas	42
Anexo I - Modelo entrevista	45
Anexo II - Transcripción de entrevistas	47

# 1.Introducción

Nuestra sociedad se ha organizado y estructurado siempre de forma completamente necesaria a la misma dependiendo del contexto sociocultural que se presente en cada momento histórico, ya sea por aspectos físicos, intelectuales o raciales, se trata de buscar una ordenación que permita distinguir a los miembros de la sociedad, ya sea por su sexo o etnia entre otras dimensiones. En este caso, en el presente trabajo, se trata la dimensión relacionada con la edad, y por lo tanto a su vez con el aspecto biológico de la persona, y del significado social que lleva consigo, pues la sociedad varía su valoración y percepción de los/as individuos que la integran dependiendo de la valoración positiva o negativa que se realice en cuanto a la posición en la que se encuentran estas personas en la dimensión social.

Es por ello, que en este estudio, se pretende conocer la realidad de dos grupos, que tienen en común la construcción social que la sociedad les ha impuesto en función a su edad, ya que se trata de una dimensión para poder organizar a los/as sujetos. Además, se pretende conocer la perspectiva que tiene la sociedad respecto a cada grupo, y cómo esta ha ido evolucionando dependiendo del contexto sociocultural en el que se encuentren.

Abordaremos en este estudio de investigación, como objetivo principal conocer la percepción que tienen los/las jóvenes, caracterizados por ser un grupo con una valoración positiva por parte de la sociedad, ya que serían futuros adultos, dejando atrás la niñez y por lo tanto, personas con un nivel de productividad alto, puesto que la sociedad pertenece al capitalismo, y en ella se valora gratamente los niveles de productividad. Sin embargo, cuando se hace referencia a la vejez, esta es percibida o caracterizada por tener una valoración menor, ya que generalmente se considera que estas personas dejan de ser productivas, y por lo tanto se les valora negativamente. Con lo cual, a través de este estudio se podrá conocer la percepción, que según

autores como Vander Zanden, (1998) la definen como “el proceso por el cual se reúne e interpreta la información. Sirve como enlace entre el individuo y su ambiente”, en este caso la interpretación que los/as jóvenes, que son un grupo valorado positivamente, tienen respecto a los/las personas mayores, que son un grupo, generalmente valorado de forma negativa.

La estructura del presente trabajo, en primer lugar, se abordará el marco teórico, a modo de reseñar los aspectos relevantes y necesarios para la comprensión del objeto de estudio: La percepción juvenil respecto a la vejez en el municipio de la Orotava.

En segundo lugar, se explicitan los objetivos e hipótesis, en este estudio el objetivo principal es conocer la percepción que tienen los/as jóvenes respecto a la vejez y el envejecimiento, y varias hipótesis como: Los/as jóvenes valoran positivamente el envejecimiento activo, o las relaciones entre jóvenes y mayores son positivas, especialmente la vinculación familiar.

En tercer lugar, se expone la metodología utilizada para la consecución de los objetivos anteriormente planteados, junto con los participantes, los instrumentos utilizados, el procedimiento y el diseño del mismo. Posteriormente, se mostrarán los resultados y gráficos relacionados con el estudio, para a continuación definir la interpretación de los mismos con la discusión y las conclusiones del trabajo.

## 2.Marco Teórico

### 2.1 La juventud como construcción social

Según Martin Criado (1998), la juventud no es un grupo social, sino que son unos sujetos que tienen en común la edad, ya que pueden vivir diferentes experiencias personales que generen una condición de juventud y realidad social. Pero, por otro lado, la sociedad debido a la necesidad de estructuración social agrupa a los/as individuos en grupos sociales, usando diferentes dimensiones, como en este caso la edad. Y dependiendo también de la consideración sociocultural en la que se encuentre la sociedad en ese momento, ya que las características que implica la edad en los/as individuos pueden variar dependiendo del momento histórico, cultural, social y demográfico que se esté viviendo. Sin embargo, actualmente existe una creencia de heterogeneidad en la juventud, aunque se pretenda clasificarla como un grupo social homogéneo, en la que sus miembros son iguales por el hecho de tener en cuenta sus circunstancias biológicas similares, por las que la sociedad les agrupa a estos/as individuos dentro de una estructura social. Con cual, es la propia sociedad la que construye este concepto de juventud en función de la edad, que se trata de una dimensión para poder crear una construcción social.

Ya que, como señala A. Durán (1986) el comienzo y el final de la edad juvenil no tiene unos límites precisos, ya que se trata de una etapa de tránsito entre la niñez y la adultez, aunque a diferencia de la niñez, los/as jóvenes suelen tener la consciencia de compartir una posición social que depende de la edad, poseyendo los mismos una especie de subcultura, que permite identificar al otro/a cómo joven además de compartir la edad. Ya sea por símbolos culturales, lenguaje, valores o creencias. Además, estos poseen un deseo de “sentirse joven” o “mantenerse joven”, reforzando una creencia de la cultura occidental por autopercepción.

Respecto al concepto moderno de juventud, este proviene de la obra de Rousseau (1981) titulada “Emilio”, en la que se considera que la juventud es un estado turbulento tras el paso de la infancia inocente hacia la vida adulta. Siendo la etapa intermedia, donde la infancia sería lo salvaje, la adolescencia lo bárbaro y la adultez pasa a ser lo cívico. Remarcando ese papel de la adolescencia como periodo de transición y tensión, pudiendo ser un período marcado por las “crisis de identidad” en la que el sujeto busca su propia definición.

Además, este término es difícil de aclarar a realidades concretas, ya que lo juvenil es algo parcial, por lo que no existe una definición única de este término, depende mucho del contexto social, político o económico que se presente en cada momento. Debido a que está en constante evolución y cambio. Puesto que los/as jóvenes poseen esa lucha social y personal entre lo que la sociedad espera de este/a al ser un próximo adulto/a y su etapa actual de joven, marcada por unos roles o pautas que la sociedad comprende como necesarias en esta etapa, definiendo más aún las necesidades o posibles problemáticas que la juventud podría tener.

Es por ello, que el/la joven realiza su propia identidad, desde el presente, sin importar la proximidad futura de la adultez, pudiendo incluso negarla, llegando incluso a desencadenar en una “batalla generacional”. Por eso, históricamente lo joven construido desde lo joven siempre ha adquirido tintes marginales estigmatizados, y lo joven construido desde lo institucional, procedente del mundo adulto, son admitidos, ya que desde el mundo adulto se puede considerar que es o no correcto. Por lo tanto, el concepto de la juventud, puede ser la definición de los propios jóvenes o la imposición del mundo adulto a qué tipo de joven ser.

Cabe destacar también la importancia de las imágenes culturales, debido a que nos permiten distinguir entre los actores sociales involucrados en ellas, y el cómo se relacionan entre ellos. Lo que nos permite diferenciar entre los constructos que crean la juventud desde lo joven, y aquellos que la crean desde lo adulto. En la que, el joven quiere negar la cultura dominante,

puesto que así, aparece su razón de ser, pero lo hace a costa de perder las raíces culturales que le integrarán a la sociedad como adulto; cuando su identidad reciba una formación. Apareciendo así la transición, en la que la cultura dominante termina apoderándose del joven para su paso a la vida adulta.

Es por ello, que los viejos legitiman su posición de poder con los valores de la sabiduría, madurez y experiencia, rechazando a los jóvenes por el idealismo, la irresponsabilidad, y la irreflexividad. Sin embargo, para los jóvenes estos podrían ser vistos como seres estancados frente a las nuevas ideas y la revolución que proponen. Aunque hay que destacar que ambos grupos reflejan varias similitudes en lo que se refiere a las desventajas sociales.

Carles Feixa, citado por Maritza Urtega (2005:33) afirma que *“para que exista la juventud debe darse, por una parte, una serie de condiciones sociales como normas, comportamientos e instituciones que distinguen a los jóvenes de otros grupos de edad, y por otra parte, una serie de imágenes culturales: valores, atributos y ritos específicamente asociados a los jóvenes.”*

Ya que, socialmente se sobrevalora la juventud, no por su estado actual, sino por el hecho de ser posibles productores en el futuro, y por lo tanto futuros integrantes del mundo adulto.

Además, la juventud ha sido a lo largo de la historia en este país un grupo que ha interesado, por el hecho de ser estos futuros adultos, es por ello que en 1959 se realizó la Encuesta sobre Presupuestos Mentales de la Juventud Española. Teniendo como enfoque los problemas juveniles, ya sea de su situación laboral, estudiantil como de política o religión. Recalcar que a estos/as jóvenes, tras la Primera Guerra Mundial, se les da un gran valor, debido a que no pretenden cometer los errores de “los viejos”, sino que se considera la clase motora de la historia.

## 2.2 La juventud en España

En cuanto a la juventud en España en la actualidad, esta se puede representar en números y realidades sociales gracias al Resumen Ejecutivo del Informe de Juventud en España del año 2020, en él se muestra que España cuenta con 4.794.102 personas jóvenes (INE), comprendidas entre 15 y 24 años, ya que según se recoge en la ONU, tras la Asamblea General en su resolución 36/28, este es el rango de edad que los países miembros deben recoger para este grupo social. Estos/as jóvenes forman así una representación del 10.12% de la población en España.

En lo que respecta al perfil de la juventud en España, esta ha experimentado enormes cambios, debido a los acontecimientos sociales, en la que muchos/as jóvenes actuales han experimentado dos crisis, la crisis económica de 2009, y la procedente tras el impacto de la Covid-19. Hecho que afectará a muchos de estos/as jóvenes en su desarrollo como adulto.

Respecto a la valoración de la sociedad hacia este grupo, existe la criminalización de los jóvenes, sin embargo, según se muestra en el Informe de Juventud de 2020, “se presentan jóvenes solidarios, inconformistas, abiertos, integradores, participativos, conscientes de las desigualdades y discriminaciones que existen en nuestra sociedad y preparados para asumir los retos y los cambios necesarios en los ámbitos de la educación, la digitalización, la transición ecológica o la erradicación del machismo y sus violencia”

Desde una perspectiva sociodemográfica, la sociedad muestra datos de un envejecimiento de la estructura poblacional, donde personas mayores de 50 años suponen el doble que la juventud española, incluyéndose en este rango el grupo social de personas mayores (personas de 65 años en adelante), y personas próximas a esta edad, con lo cual en varios años formarán parte del colectivo de personas mayores, a su vez, esta población cada vez tiene un carácter más

intercultural, puesto que la población joven hace dos décadas, contaba con un 3% de juventud extranjera, y en la actualidad esta cifra se eleva al 14.7%.

En el ámbito familiar, muchos de ellos/as carecen de hermanos, o son una unidad familiar pequeña, ya que como bien se refleja en la Encuesta Continua de Hogares 2019, los hogares de carácter monoparental son 1.887.500, lo que supone el 10,1% de los hogares. Las parejas que conviven con un solo hijo son el 15,7% (2.941.300), los que tienen dos hijos son el 14,8% (2.780.800).

Otro ámbito latente en esta etapa de la vida es la educación, ya que muchos de estos/as jóvenes se encuentran realizando estudios obligatorios y postobligatorios, junto con el comienzo a su vez en el mundo laboral. En los informes PISA, España permanece estancada en pruebas de lectura, matemáticas y ciencia, sin embargo, muestra mayor respeto a otras culturas y la adaptabilidad cognitiva. En el Informe Juventud en España 2020 se sostiene que la educación tiende a reproducir las diferencias de clase, puesto que los recursos económicos y educativos disponibles en el hogar, así como la educación de los progenitores, tienden a asociarse con el éxito educativo, mostrando que el 16% de jóvenes abandonan la educación de manera anticipada. A su vez, las personas jóvenes más abiertas al cambio y a las nuevas experiencias son las que, suelen tener mejores notas, mejor nivel de inglés y menor probabilidad de abandonar la escuela anticipadamente.

En cuanto al mercado de trabajo, según el informe citado anteriormente, viene marcado por las crisis y por la poca demanda de trabajo existente, ya que, tras la crisis de 2014, los números indican que la tasa de paro juvenil se encontraba en un 58%, además, se ha producido la crisis por la Covid-19, en la que el INE registra un 40,1% de desempleo entre los menores de 25 años

de ambos sexos; 9,6 puntos más que en el mismo trimestre del año anterior. Siendo así España la primera en Europa en desempleo juvenil. Produciéndose en tal caso, trabajos precarios o de poca duración, creando en estos jóvenes una sensación de desmotivación ante lo laboral.

A su vez, comentar que existen también jóvenes que ni estudian ni trabajan, conocidos socialmente como “ninis”, pero las cifras respecto a este grupo de sujetos han disminuido tras el año 2013, bajando incluso unos 10 puntos porcentuales, esta cifra ha sufrido un repunte tras la pandemia de la COVID-19 subiendo hasta el 17,3% en 2020, relacionada a su vez con el desempleo juvenil.

En lo que respecta al ámbito más social, se encuentra la movilidad de clases, que se trata de ese movimiento de personas de un nivel socioeconómico hacia otro. En esta, existe cerca de un 20% de jóvenes que ha empeorado respecto a la clase social de sus progenitores (movilidad descendente), aunque casi la mitad de la población joven se mantiene en la clase social de origen (inmovilidad), y uno de cada tres ha mejorado con respecto a sus padres (movilidad ascendente). Reflejando así, la importancia de la clase social que se tiene en los primeros años de nuestras vidas, ya que puede proporcionar una serie de beneficios para el crecimiento personal, educativo y laboral.

Otro hecho social relacionado con la juventud es su emancipación, ya que está produciendo cada vez con edades más tardías, debido a que las personas jóvenes no encuentran un futuro laboral ni económico que les permite hacer frente a una vivienda y los gastos que esta conlleva, con lo cual siguen permaneciendo en casa de padres o algún adulto. Realizando este hecho con una media de 29.5 años, hecho que afecta al 64.5% de los jóvenes que siguen viviendo con sus padres.

Todo esto conlleva así, a deseos frustrados como la visión de futuro que tengan estos jóvenes, o intereses personales como el hecho de ser padres, ya que estas circunstancias no les permite realizar estas acciones plenamente.

Por último, sus actitudes e intereses, y su forma de experimentar la vida viene marcada por el interés en la política, enmarcando el trabajo, la educación, la vivienda y la igualdad, como los temas que más interesan. Respecto a lo político, la causa que más ha movilizó a la juventud es la igualdad de género (38%), lo que podría ocasionar en un futuro una sociedad más igualitaria, siendo el perfil del joven más activo/a en la política, el ser mujer, con clima abierto durante su etapa formativa, y que se hable de política en el hogar.

Además, la juventud considera que la violencia de género es uno de los problemas sociales más importantes, con un apoyo del 89,6% de las mujeres y un 77,1% de los hombres. En la que la mayoría de la juventud está en contra del techo de cristal y de la igualdad ante grandes cargos; junto con la negativa del control dentro de la pareja, negando las actitudes machistas. Aunque todavía se produce un reparto muy desigual de las tareas en el ámbito doméstico y de cuidados, siendo así como recalca INJOVE, “los jóvenes con pareja y bajo nivel educativo: mientras ellas destinan casi 4 horas al día a la realización tareas domésticas y cuidados, ellos solo dedican 2”. A su vez, esta juventud, apoyan más a la diversidad sexual y la ruptura de las etiquetas de lo masculino y lo femenino, junto con una preocupación mayor al cambio climático y al uso de las redes sociales.

## 2.3 La vejez como construcción social

Las personas mayores, se trata de un conjunto de personas, enmarcadas a partir de los 65 años, momento donde se produce la jubilación, ya que el rasgo a valorar para considerar si alguien es una persona mayor depende de la productividad, ya que nos encontramos en una sociedad capitalista, en la que la productividad es uno de sus pilares esenciales. Este hecho está relacionado estrechamente también con la concepción de la juventud, que se entiende como ese proceso de cambio donde a la persona se le empiezan a otorgar determinados roles o características, relacionadas sobre todo con la productividad de los/as jóvenes que serán futuros

adultos trabajadores. Con lo que, tanto los/as jóvenes y los/as personas mayores se les valora y clasifica dependiendo de su edad y de su construcción sociocultural respecto a la cantidad de años que tengan las personas, además de su esfuerzo productivo.

En cuanto al envejecimiento poblacional, este es uno de los fenómenos más notables en la actualidad en las sociedades más desarrolladas, teniendo en común una serie de factores como es el aumento de la esperanza de vida, el descenso de la mortalidad, el descenso de la fecundidad, la baja natalidad y los pocos movimientos migratorios, que ha desencadenado en el aumento de las personas mayores de 65 años de edad en la sociedad actual.

Respecto al envejecimiento, este es un proceso fisiológico, en el que la persona empieza a experimentar cambios físicos relacionados con el paso del tiempo en su cuerpo, puesto que sería un error considerar que la vejez empieza a una determinada edad, y que el envejecimiento también, ya que como se ha recalcado anteriormente, la idea de persona mayor viene marcada socialmente por la construcción socio-cultural de la edad, por lo que se considera una construcción social el ser persona mayor o no.

En lo relativo a este colectivo, tradicionalmente ha variado su importancia en la sociedad, de ser seres ilustres y llenos de sabiduría, a considerarlos como el paso anterior a la muerte, con determinada dependencia social. Ya que se debe de considerar que las personas mayores forman parte del contexto social, cultural y económico de la sociedad, teniendo cada vez más impacto en él, por lo que no se les debe desplazar de la sociedad.

Histórica y culturalmente, esta variación entre seres humanos sabios o seres humanos con poco valor social, con una proximidad a la muerte, se puede ver reflejada en muchos actos, dependiendo de la época. Por ejemplo, en el Antiguo Testamento, la vejez se considera positiva, valorando la dignidad y la sabiduría de las personas mayores, con cualidades que sirvieran de

ejemplo para la sociedad, como guías o modelos sociales. Sin embargo, en la cultura griega existe una multitud de actitudes y atributos respecto a las personas mayores, destacando la concepción platónica y la aristotélica. Mientras que el primero, valora la vejez como el periodo en el que la persona alcanza la máxima plenitud, discreción y prudencia, y da a la comunidad funciones de responsabilidad, de divinidad y de seres superiores en el estimo social. En cuanto a Aristóteles, posee una imagen negativa respecto a la persona mayor, siendo la vejez como una muestra de debilidad, deterioro o ruina, llena de debilidades y por las que se debe sentir compasión social por estas personas. A su vez, califica a las personas mayores como desconfianzas, inconstantes y egoístas. Por lo que, en general se puede contemplar en el día a día de la sociedad que estas dos creencias siguen vigentes.

Junto a ello, cabe destacar la existencia de dos paradigmas, donde se pueden ver reflejadas las dos propuestas o creencias anteriores, en primer lugar, se encuentra el “Nuevo Paradigma”, vigente en la actualidad, donde la persona mayor se representa como una persona con nuevos roles y funciones sociales, dando un apoyo positivo para la sociedad actual, sobre todo en lo que se refiere a la participación social, ya que entre el 70% o 80% son autónomos e independientes, donde predomina la actitud social de aceptación. Mientras, que por otro lado se encuentra el “Paradigma Tradicional” donde se considera a la persona mayor como un lastre, con una visión estereotipada o negativa, con determinado carácter paternalista donde se les considera incapaces o con falta de habilidades, donde predomina el rechazo social a este colectivo. (Cívicos Juárez, 2012)

Respecto al “Nuevo paradigma” dentro de este, en el año 2001, la Organización Mundial de la Salud acuñó la expresión “envejecimiento activo” como “el proceso de optimización de las oportunidades de salud, participación y seguridad con el fin de mejorar la calidad de vida a

medida que las personas envejecen”. Este concepto fue ratificado y dio lugar a un documento específico en la II Asamblea Mundial del Envejecimiento celebrada en Madrid en el año 2002. Según Walker (2006), *“El envejecimiento activo es intergeneracional: se refiere al futuro de todos y no sólo al de las personas mayores. Todos somos parte interesada en esta tarea porque todo el mundo quiere vivir una vida larga y saludable”*. Este nuevo concepto de envejecimiento activo es más integrador y participativo. En la que el envejecimiento activo necesita de un envejecimiento productivo, calidad de vida y bienestar mental y físico.

Donde la persona necesita ser activo para mantener una vitalidad que le permita sentirse útil y valorado como ciudadano, en lo que es necesario también, un buen uso de la información, que esta población se mantenga informada de los hechos relevantes de su sociedad, de desarrollar actividades de ocio o formación con la que se disfrute de bienes sociales y culturales. Dándose por igual en grandes ciudades como en pueblos, lo esencial es el desarrollo de actividades personales y sociales, como puede ser el voluntariado y la implicación en los aspectos sociales que generen interés en el mayor.

Además, se deben generar políticas sociales que permitan el mantenimiento de actividades relacionadas con el envejecimiento activo, ya que esto ayuda a que la sociedad se encuentre en armonía y en un clima de inclusión social.

A su vez, este proceso de envejecimiento activo se puede relacionar con los programas intergeneracionales, ya que, estos benefician tanto a las personas mayores como a los jóvenes a mantener un clima respetuoso y agradable, además de lazos de unión entre los diferentes grupos, a parte del intercambio de información o valoraciones sobre aspectos sociales, que benefician a ambas partes a conocer el mundo desde otra perspectiva.

## 2.4 La vejez en España

En cuanto a números y repercusión se refiere, junto con la futura realidad, en la que la población mayor seguirá aumentando, ya que, en la actualidad, este grupo de personas mayores de 65 años, ocupan un 19.58% según el INE, pero se espera un incremento de este porcentaje, ya que según la proyección del INE, en 2066 habrá más de 14 millones de personas mayores, 34,6% del total. Además, en la actualidad es casi el doble que la población joven (15-24 años). Este envejecimiento se produce en nuestro país desde finales de los años setenta, en la que se producen situaciones de unión de generaciones, estas personas mayores desarrollan relaciones intergeneracionales con su contexto familiar, ya que al ser mayor la esperanza de vida, han tenido que convivir con generaciones nuevas, con otras ideas, y por lo tanto, muchos conceptos, creencias o actitudes de su contexto social cuando eran jóvenes ha cambiado respecto a los jóvenes de ahora.

También se debe considerar el papel de la mujer adulta, la cual ha cambiado, donde anteriormente se dedicaba a la casa y a los cuidados, a día de hoy trabaja, y por lo tanto no se podría encargar de los cuidados de la persona mayor. Aunque, por otro lado, en cuanto a los cuidados de las personas mayores, estos son protagonizados por mujeres, ya sea la cónyuge o de segunda opción, la hija de edad intermedia.

En cuanto al uso de una vivienda este suele ser unipersonal, causada mayoritariamente por el fallecimiento del cónyuge, por lo que generalmente suele ser la mujer la que queda viuda, ya que la vejez es un fenómeno protagonizado por el género femenino, debido a que su esperanza de vida es mayor que la de los hombres. Ya que, como bien se refleja en la Encuesta de Población Activa de 2011 el 62.21% de esta población están casadas.

Es por ello, que prefieren envejecer en su propia casa, debido al cariño que tienen a ese material, por los momentos vividos, ya que es su refugio. Valorando más aún que su propio confort, ya que el apego a la casa es mayor, junto con el contexto de la casa, los vecinos, el barrio etc. Ya que al cambiar esto, podrían experimentar un aislamiento social. Además, cada generación tiene formas de pensar y expresar opiniones distintas, con lo cual se podrían producir conflictos con facilidad. Respecto a donde se localizan estas viviendas, el mayor número de personas mayores según el Informe de Envejecimiento En Red del INSS del año 2018, son en municipios urbanos, mientras que el envejecimiento (proporción respecto al total) se acentúa en el mundo rural.

Todo ello apoyado por la modernización de la sociedad española, en la que este grupo de mujeres viudas ya no ven la viudedad como un paso menos hacia la muerte sino como un proceso más. Junto a la obtención de ingresos económicos gracias a las pensiones, que permiten que estas personas sean independientes, generando un clima de libertad e independencia. Según Beck-Gernsheim (2003), ha supuesto para las personas ganancias en espacios de acción y en posibilidades de elección puesto que “a medida que progresa la modernidad se exige, cada vez más, una gestión activa y autoguiada de la propia vida”. Siendo así las personas mayores partícipes del cambio social, dejando atrás estereotipos tradicionales, sobre todo los relacionados con el papel de la mujer en el día a día.

Siguiendo con los datos sociodemográficos, como se comentó anteriormente es una etapa protagonizada por las mujeres, ya que fallecen más tardío. Como se indica en el INE en 2016, las mujeres tienen una media de fallecimiento de 85.8 años, mientras que los hombres de 80.3 años.

En cuanto a lo económico, según el Informe de Envejecimiento En Red del INSS del año 2018, estos datos corresponden al 2017. Hay 9.5 millones de pensiones, de las cuales 5.8 millones son de jubilación y 2.4 de viudedad, donde en 2017 la pensión media era de 920 euros.

Sin embargo, las personas mayores en la familia se traducen como un motor económico, ya sea por posibles herencias, como ahorros, o como pensiones de jubilación, han ayudado a la estabilidad económica de muchas familias españolas, como se reflejó en la crisis que sucedió en España en 2009, además de un papel de cuidadores y educadores, relacionado con la educación y socialización de los nietos, que posteriormente serán jóvenes. Debido a su influencia a marcar valores vigentes en la sociedad y el acompañamiento mutuo tanto del anciano como del menor. Ya que el primero, debido a la existencia del capitalismo de nuestra sociedad, los/as adultos, en este caso padres y madres deben realizar sus acciones laborales, con lo cual, quitaría tiempo para la atención y cuidados de menores, sin embargo, las personas mayores al poseer más tienen libre pueden en cierto sentido hacerse cargo del menor, produciéndose así unas transferencias intergeneracionales, que permite que exista una estabilidad social aunque las realidades demográficas, económicas o sociales varían.

Por lo que, a modo de conclusión, aunque ambos grupos sociales marcados por la edad y por características físicas, estos sufren desventajas sociales por el hecho de pertenecer a estos grupos, tanto por los prejuicios que tiene la sociedad en general sobre ellos, como las acciones que se entienden como aceptables para cada grupo de edad. Es por ello que, aunque se les quiera clasificar como dos grupos completamente diferentes, resultan que presentan varias similitudes. En la que se comprende según que la juventud debe concentrarse en desarrollar sus proyectos de vida, junto con la introducción en lo laboral, mientras que en el caso de las personas mayores estas deberán no ser marginadas una vez finalicen su labor profesional, sino que se les deberá, por parte de la sociedad y las instituciones pertinentes ofrecer la oportunidad

de seguir participando en el día a día de forma activa en una sociedad a la que pertenecen y colaboran. (Plan Estratégico Donostia-San Sebastián, 2003: 47-48)

### 3.Objetivos

En cuanto a los objetivos que se pretenden abordar en el siguiente trabajo de investigación, su objetivo general y principal es conocer la percepción que tienen los/as jóvenes respecto a las personas mayores, en este caso en el municipio de la Orotava.

Por otro lado, en lo que respecta a las hipótesis, estas se codificarán para que sea más accesible su entendimiento posteriormente en el apartado de resultados y discusión.

Respecto a los objetivos específicos de este trabajo, se encuentran los siguientes:

- Conocer la valoración de los jóvenes respecto a su juventud y a la vejez.
- Reconocer si siguen presentes los dos paradigmas que rodean a las personas mayores.
- Saber si los/as jóvenes valoran positivamente la vejez.
- Identificar el tipo de relación existente entre los/as jóvenes y las personas mayores.
- Saber si los/as jóvenes conocen términos como el envejecimiento activo o los programas intergeneracionales.

Es por ello, que las hipótesis que se barajan en este estudio de investigación son la siguientes:

- Los/as jóvenes tienen mejor valoración de su juventud que de las personas mayores.  
(H1)
- Los/as jóvenes rechazan el paradigma tradicional. (H2)
- Los/as jóvenes valoran positivamente el envejecimiento activo. (H3)
- Los/as jóvenes creen que hay diferencias entre la valoración de las personas mayores en el pasado frente en el presente. (H4)

- Las relaciones entre jóvenes y mayores son positivas, especialmente la vinculación familiar. (H5)
- Los/as jóvenes desconocen los términos de programa intergeneracional y envejecimiento activo. (H6)
- Los/as jóvenes participarán en encuentros intergeneracionales y serán en un futuro personas mayores activas. (H7)
- Los/as jóvenes consideran que la sociedad no les valora (H8)

## 4. Método

### 4.1 Participantes

Respecto a los/as sujetos de este estudio de investigación, serán los/as jóvenes del municipio de la Orotava, situado en el norte de la isla de Tenerife, con un total de 42.187 habitantes, de los cuales 4.917 se trata de jóvenes, repartidos en diferentes zonas y barrios del municipio, en este caso se tendrá en cuenta el casco del municipio, ya que como se mostrará posteriormente es donde se encuentra la mayor cantidad de jóvenes de la Orotava, dentro de un rango de edad desde los 15 hasta los 24 años.

### 4.2 Instrumentos

En cuanto al instrumento a utilizar en este estudio, este se trata de las entrevistas, las cuales según Folgueiras Bertomeu (2016): *“La entrevista es una técnica de recogida de información que además de ser una de las estrategias utilizadas en procesos de investigación, tiene ya un valor en sí misma”*, esta se trata de una técnica cualitativa, ya que no tiene en cuenta datos y números, sino se recoge información de forma oral relevante respecto a una temática, en este

caso relacionada con la percepción de los/as jóvenes respecto a las personas mayores, ya que a través de preguntas abiertas, o semiabiertas, puesto que se trata de una entrevista semiestructurada, que cuenta con un guion preestablecido, aunque el/la entrevistado tendrá libertad a la hora de argumentar sus respuestas aunque ceñirá a contestar a las preguntas, pero con un clima distendido, siendo esta una conversación, más que un interrogatorio.

Respecto a la tipología de entrevista, aparte de tratarse de una entrevista semiestructurada, esta se trata de entrevistas individuales, ya que en ellas, el individuo podrá expresar sus opiniones sin ser influenciado por la presencia de otros, y de tal forma se creará un clima que permita al entrevistado poder hablar libremente de sus creencias acerca de las preguntas presentes en el modelo de entrevista (Anexo 1). Respecto a la tipología de las preguntas realizadas, estas se pueden enmarcar dentro de las preguntas de evocación de hechos pasados (Anexo 1, pregunta 7), de reacciones afectivas (Anexo 1, pregunta 9), preguntas condicionales (Anexo 1, pregunta 11), de indagaciones (Anexo 1, pregunta 1, 2, 3, 4, 5, 6) y de información o conocimiento (Anexo 1, pregunta 8 y 10). (Folgueiras Bertomeu, 2016)

En cuanto a la muestra de estas entrevistas, se han entrevistado a cuatro jóvenes residentes en el casco de la Orotava, en el que se ha tenido en cuenta que representen las características de edad, sexo y residencia. Para de tal forma se produzca una saturación del discurso, que permita unir los argumentos de las personas entrevistadas.

Además, se trata de una entrevista que tienen en cuenta el anonimato y la confidencialidad, en la que se les ha preguntado a los/as participantes si se podría grabar la entrevista, para esta posteriormente ser transcrita, destacar a su vez que no se expresará la identidad del entrevistado/a, sino que se tendrán en cuenta únicamente las variables de género, edad y situación geográfica dentro del municipio.

## 4.3 Procedimiento

En lo relaciona con cómo se ha desarrollado esta investigación, en primer lugar, se procedió a la búsqueda de artículos, libros o textos de interés para el tema a abordar en el estudio. En segundo lugar, se procedió a la búsqueda de datos relacionados con los/as personas mayores y los/as jóvenes, gracias al Instituto Nacional de Estadística, y la colaboración del Excmo. Ayuntamiento de La Villa de la Orotava, junto con la elaboración propia de tablas para mostrar visualmente los datos relevantes para este estudio. En tercer lugar, se procedió a la elección de los entrevistados, en este caso cuatro jóvenes residentes en el casco de la Orotava, ya que como se mostrará a posterior, es el lugar donde se encuentran más jóvenes en el municipio. Tras la elección de estos/as, se procedió a la realización del modelo de las entrevistas (Anexo 1), para posteriormente entrevistar a estos/as jóvenes, para así conocer la percepción que tienen estos/as tanto de las personas mayores, como de la juventud y de la sociedad en general.

Tras la realización de las entrevistas, se procedió a la transcripción de las mismas (Anexo 2), para así tener un conocimiento más detallado de las declaraciones de estos/as jóvenes, y corroborar si las hipótesis planteadas son correctas o no.

Por último, se realizaron las conclusiones de este trabajo, tras tener en cuenta las tablas, el marco teórico y las entrevistas realizadas.

## 4.4 Diseño

Respecto al diseño de las entrevistas, en primer lugar, se procedió a la realización de un modelo de preguntas semiabiertas (Anexo 1) relacionadas con la búsqueda de unas respuestas respecto a las hipótesis planteadas, para posteriormente realizar las mismas a los/as entrevistados, en este caso se trata de jóvenes del municipio de la Orotava, específicamente a los residentes en el casco del municipio, ya que este municipio es el que más territorio contiene de la isla de Tenerife. Es por ello, que próximamente en el apartado de resultados y discusión (Tabla 9), se

mostrará que la gran mayoría de los jóvenes de este municipio se encuentran en esta zona, ya que existen 26 barrios en la Orotava, pero en casco se cuenta con un total de 2194 de personas jóvenes, respecto al total de jóvenes que presenta el municipio, conformado por 4917 jóvenes, encontrándose así el 44.62% de la juventud municipal, además, destacar que se han realizado cuatro entrevistas, dos a jóvenes mujeres y dos a jóvenes hombres, para de tal forma tener en cuenta la perspectiva de género.

En cuanto a la codificación de las entrevistas, estas se hacen para preservar el anonimato de los/as entrevistados, en las que se tendrán en cuentas las características tales como: edad, sexo y procedencia dentro del casco, ya una de las características que cumple el casco de la Orotava, es la división dentro de él por barrios del extrarradio pertenecientes al mismo, siendo esta división la siguiente: Casco Bajo, Casco Centro y Casco Alto. En cuanto, al primero de ellos, se contará con la participación de una participante, a continuación, en el Casco Centro se contará también con la participación de una participante, y por último, en el Casco Alto, con la participación de dos jóvenes.

CÓDIGO	SEXO	EDAD	LOCALIZACIÓN
E1	Hombre	23	Casco Alto
E2	Mujer	21	Casco Centro
E3	Hombre	24	Casco Alto
E4	Mujer	20	Casco Bajo

## 5. Resultados y Discusión

En cuanto a la elaboración de este apartado, en este se mostrarán las tablas realizadas por elaboración propia a través de fuentes tales como el Ayuntamiento de la Orotava y el INE (Instituto Nacional de Estadística). Este apartado, contará a su vez con la resolución de las hipótesis planteadas anteriormente y la respuesta obtenidas gracias a las entrevistas realizadas por los/as jóvenes. Dichas aportaciones se mostrarán a continuación de las tablas.

Respecto a la unión de resultados y discusión en este apartado, ya que aunque se presenten como dos apartados diferenciados, se ha creído oportuno unirlos, debido a que de esta forma será más fácil la comprensión de los datos, siendo así el primer párrafo tras tabla el relacionado con los resultados (R), describiendo los mismo de forma objetiva, para posteriormente realizar la discusión (D), en la que se valoran los datos obtenidos haciendo una interpretación de los mismos.

**Tabla 1**

*Personas Mayores de 65 Años en Canarias y Sexo en 2020*

Edades	Hombres	Mujeres	Total
65 a 69 años	51.328	55.027	106.355
70 a 74 años	41.296	46.234	87.530
75 a 79 años	30.367	36.634	67.001
80 a 84 años	18.151	26.451	44.602
85 a 89 años	11.191	19.680	30.871
90 a 94 años	3.504	7.833	11.337
95 a 99 años	730	1.975	2.705

100 a más

240

481

721

*Nota:* Fuente: Elaboración propia a partir de los datos recogidos en el INE (Instituto Nacional de Estadística) (2021)

(R)En cuanto a la Tabla 1, se muestran los datos relacionados con la cantidad de personas mayores que residen en las islas canarias, tanto hombres como mujeres, en cada franja de edad de cinco en cinco años a partir de los 65 hasta los 100 o más años.

(D)Respecto a la discusión de estos resultados, se puede afirmar que existen diferencias notables entre mujeres y hombres mayores en todas las franjas, siendo las mujeres más que los hombres en cuanto a cantidad de personas mayores, sobre todo se nota esa diferencia a partir de la franja entre los 80 a 84 años, donde las mujeres predominan. Con lo cual, se puede afirmar que en Canarias se cumple el hecho de que la vejez es un estado feminizado.

## **Tabla 2**

*Proporción de Personas Mayores Respecto a la población en 2020*

Edad	España	Canarias	Tenerife
65 y más	19.58%	16.54%	17.67%
70 y más	14.44%	11.61%	12.62%
75 y más	9.47%	7.50%	8.30%
80 y más	6.02%	4.31%	4.80%

85 y más	3.31%	2.17%	2.43%
90 y más	1.20%	0.72%	0.81%
95 y más	0.27%	0.17%	0.19%
100 y más	0.03%	0.02%	0.02%

---

*Nota:* Fuente: Elaboración propia a partir de los datos recogidos en el INE (Instituto Nacional de Estadística) (2021).

(R) En lo que respecta a la Tabla 2, en ella se muestran los porcentajes de la correlación existente entre la cantidad de personas mayores respecto al total de la población en diferentes territorios, en el caso de España se trata de un 19.58% de la población, seguido por Canarias con un 16.65%, y Tenerife con un 17.67%, ambos territorios por debajo del porcentaje nacional.

(D) Los porcentajes mostrados en esta tabla, muestran como las islas poseen menor representación de personas mayores respecto al nivel nacional, ya que todos los porcentajes tanto de Canarias como Tenerife se encuentran con menor cifra, aunque los porcentajes son muy cercanos, sin llegar a superar los 2 puntos de diferencia tanto en el archipiélago como en la isla de Tenerife. Aunque respecto a su territorio, Tenerife posee más representación de personas mayores en cuanto al total poblacional que el porcentaje perteneciente al archipiélago. Además, si se tiene en cuenta que a partir del 13%, se considera que un grupo social tiene un peso significativo dentro de la sociedad, por lo tanto se puede afirmar que en las tres localizaciones expuestas poseen una representación significativa de personas mayores.

### **Tabla 3**

*Personas Mayores de 65 Años en el Municipio de La Orotava en 2020*

Edades	Personas (% respecto a la población del municipio)
De 65 a 75 años	3.924 (9.30%)
De 76 a 84 años	2.412 (5.72%)
De 85 a 99 años	842 (2%)
100 años y más	63 (0.15%)

*Nota:* Fuente: Elaboración propia a partir de los datos recogidos en el INE (Instituto Nacional de Estadística) (2021).

(R) Respecto a los resultados pertenecientes a la Tabla 3, en la que se representan el número de personas mayores de 65 años en el municipio de La Orotava en 2020, se puede observar que el mayor rango de personas mayores se encuentra entre los 65 a los 75 años, sin embargo, esta cifra disminuye en el rango perteneciente entre los 85 a los 99 años.

(D) En cuanto a la discusión de estos datos, se ha de valorar lo expuesto en el marco teórico relacionado con el aumento de la esperanza de vida, ya que únicamente en el municipio de la Orotava se presentan 63 personas con 100 años y más, un rango de edad que en épocas anteriores era difícil de alcanzar. Llegando a ser un 1.15% respecto al total de personas mayores residentes en La Orotava, con lo cual, en el municipio habría mayor representación de personas con 100 y más años respecto a los datos aportados en la Tabla 2, en lo que se refiere a este rango de edad. En cuanto a la representatividad de este grupo, respecto al total de la población

del municipio, las personas mayores ocupan el 17.16%, con lo cual el municipio de la Orotava expresa también una representatividad significativa de personas mayores.

**Tabla 4**

*Evolución de Personas Mayores de 65 Años en el Municipio de la Orotava en los Últimos 5 Años*

Año	Personas
2015	6.603
2016	6.619
2017	6.731
2018	6.859
2019	7.055
2020	7.241

*Nota:* Fuente: Elaboración propia a partir de los datos recogidos en el INE (Instituto Nacional de Estadística) (2021).

(R) En cuanto a la Tabla 4, esta refleja la evolución que ha tenido el municipio de la Orotava respecto al número de personas mayores de 65 años en estos últimos 5 años, mostrando un aumento de la población perteneciente a este rango de edad.

(D) Como bien se mostró en la Tabla 4, y ahora en la Tabla 5, la población mayor ha ido en aumento en estos últimos años, hecho que se recalca el INE en cuanto a la población mayor en

España, según esta institución, en 2066 habrá más de 14 millones de personas mayores, 34,6% del total.

### **Tabla 5**

#### *Personas Jóvenes en Canarias y Sexo*

Sexo	15-19 años	20-24 años	Total
Hombres	58.133	59.112	117.245
Mujeres	54.585	59.083	113.668
Total	112.718	118.195	230.913

*Nota:* Fuente: Elaboración propia a partir de los datos recogidos en el INE (Instituto Nacional de Estadística) (2021).

(R) En lo que respecta a la Tabla 5, en ella se trata a la juventud en Canarias y el sexo dentro de esta, destacando mayor cantidad de jóvenes hombres ante jóvenes mujeres. Además de existir mayor población perteneciente al rango de edad de 20 a 24 años.

(D) Respecto a la tabla anterior, podemos identificar que el joven que más se produce en la sociedad canaria, es un varón entre 20-24 años, sin embargo, el perfil que menos se da en Canarias, es la de joven mujer entre 15-19 años.

### **Tabla 6**

#### *Personas Jóvenes en Tenerife y Sexo*

Sexo	15-19 años	20-24 años	Total
Hombres	26.870	27.733	54.603
Mujeres	25.870	27.721	52.906
Total	52.055	55.454	107.509

*Nota:* Fuente: Elaboración propia a partir de los datos recogidos en el INE (Instituto Nacional de Estadística) (2021).

(R) Respecto a los/as jóvenes de Tenerife mostrada en la Tabla 6, se puede observar que existe como en el caso anterior, mayor número de hombres jóvenes que de mujeres. Además, coincide el rango de edad con mayor representación, como es el caso de jóvenes de 20-24 años.

(D) En cuanto a la discusión, se puede destacar que en lo que respecta al perfil de los/as jóvenes en Tenerife, este coincide con el de Canarias, siendo así el mismo el de un joven varón entre 20-24 años. Además, destacar que en la isla existen datos muy similares respecto a la cantidad tanto de jóvenes hombres (54.603) como de jóvenes mujeres (52.906).

### **Tabla 7**

*Personas Jóvenes en La Orotava y Sexo en 2020*

Sexo	15-19 años	20-24 años	Total
Hombres	1.206	1.184	2.390
Mujeres	1.167	1.120	2.287

Total	2.373	2.304	4.677
-------	-------	-------	-------

---

*Nota:* Fuente: Elaboración propia a partir de los datos recogidos en el INE (Instituto Nacional de Estadística) (2021).

(R) Los resultados mostrados en la Tabla 7, muestran el perfil de edades y sexo de las personas jóvenes en el municipio de La Orotava, estando formada por un total de 4677 jóvenes, donde la diferenciación de rangos de edad es mínima, siendo el rango de edad de 15-19 años la que consta de 2373 y la de jóvenes de 20-24 años de unos/as 2.304 jóvenes.

(D) Respecto al perfil que se da mayoritariamente en el ámbito juvenil del municipio, este no coincide con el perfil de Tenerife y Canarias, se trata de un joven varón de edades comprendidas entre los 15-19 años.

### **Tabla 8**

*Barrios de la Orotava y Población Joven en ellos a Mayo de 2020*

Barrio	Hombres	Mujeres	Total
Aguamansa	55	64	119
Las Arenas	50	60	110
El Bebedero	48	59	107
Benijos	135	98	233
Las Candías	24	27	51

Chasna	54	48	102
Las Cuevas	105	82	187
Dehesa Alta	69	70	139
Dehesa Baja	6	1	7
El Durazno	33	22	55
La Florida	72	83	155
Los Frontones	62	42	104
Los Gomez	35	43	78
Hacienda Perdida	48	55	103
La Luz	78	65	143
La Marzagana	17	16	33
Montijos	18	17	35
Orotava	1140	1054	2194
La Perdoma	294	236	530
Pino Alto	11	10	21
Pinoleris	43	36	79
Los Rechazos	2	7	9
El Rincón	2	19	21

San Antonio	89	102	191
San Miguel	27	35	62
El Sauce	25	24	49
<b>Total</b>	<b>2542</b>	<b>2375</b>	<b>4917</b>

*Nota:* Fuente: Elaboración propia a partir de los datos recogidos en el Excmo. Ayuntamiento de la Villa de la Orotava.

(R) En la tabla 8, se muestran los datos pertenecientes a la cantidad de jóvenes que están residiendo en cada uno de los 26 barrios con los que cuenta el municipio de La Orotava, contando a su vez con las diferencias respecto al sexo de estos/as jóvenes. Destaca sobre el resto de los barrios, el Casco del municipio, que cuenta con 2194 jóvenes, entre ellos, 1140 hombre y 1054 mujeres, seguido por los barrios de La Perdoma, con un total de 530 jóvenes, conformado por 294 hombres y 236 mujeres, y Benijos con un total de 233 jóvenes, 135 hombres y 98 mujeres.

(D) Respecto a la discusión de esta tabla, destacar que el motivo principal por el cual se ha elegido el Casco del municipio para la realización de las entrevistas es debido a que en él se encuentra una gran densidad de personas jóvenes, formando justamente el 44.62% de los/as jóvenes que posee la Orotava. Teniendo una gran diferencia respecto al segundo con mayor población joven, como es el barrio de la Perdoma conformado por 530 jóvenes. También se ha de destacar que los jóvenes suelen estar en zonas urbanas, cerca de actividades de ocio y tiempo libre, con lo cual es coherente que residan en la parte céntrica del municipio.

En cuanto a las hipótesis planteadas en el apartado de los objetivos, estas se resolverán a continuación gracias a las respuestas obtenidas tras la realización de las entrevistas y las aportaciones que han realizado los entrevistados/as.

Las hipótesis planteadas eran las siguientes:

- Los/as jóvenes tienen mejor valoración de su juventud que de las personas mayores. (H1)

Respeto a esta hipótesis, se ha de recalcar que tras la realización de las entrevistas se aprecia por partes de los/as entrevistados cierta creencia de encontrarse en mejor momento y mejor condición física que las personas mayores. Con aportaciones tales como:

*“nosotros por ejemplo los jóvenes alomejor disfrutamos más de los grandes momentos, de hacerlo todo más a lo grande, alomejor una persona mayor ya no”, “Pa mí una persona mayor, es una persona que alomejor, ya ha pasado un cierto tipo de madurez y ya tiene unas limitaciones de las cuales piensa ya que su vida está más bien para disfrutarla poco a poco.” (E1),*

*“Alguien que no vive lo mismo que una persona joven, pero porque no tiene las mismas fuerzas, ni las mismas ganas ni el cuerpo tampoco” “... desde nuestra edad si vemos a gente mayor pensamos que es algo aburrido, que no hacen nada con sus vidas y poco más la verdad” (E4).*

Por lo tanto, se puede destacar que estos/as jóvenes consideran que en la juventud se encuentran en un momento de plenitud de la vida.

- Los/as jóvenes rechazan el paradigma tradicional. (H2)

En cierta forma, en todas las entrevistas, las personas entrevistadas han mostrado una visión de la vejez, como si esta dependiera del individuo y de las actividades o actitudes que mostrase,

por lo tanto, se acercan más al marco del “Nuevo Paradigma”, sin embargo, en determinadas ocasiones se pueden recalcar frases relacionadas con la visión tradicional de la vejez, como son las siguientes:

*“Aportan más antes que cuando son mayores...” (E1),*

*“A nivel económico no creo que aporten nada...” (E2),*

*“... hay personas que con cierta edad pierden la cabeza o se les dan ciertas discapacidades que antes no las tenía...”*

*“ que sí me parece “injusto”... es alomejor a la hora de conducir... porque puedes perder mucho oído o visibilidad”,*

*“ya tienes una cierta edad, tu ya no estas para esto”,*

*“ya es pa estar relajadito, el tomarse la vida con calma”,*

*“pues ya no hacen mucho, porque ya es eso, a una cierta edad te tienes que jubilar, y pues no trabajas” (E3),*

*“... desde nuestra edad si vemos a gente mayor pensamos que es algo aburrido, que no hacen nada con sus vidas y poco más la verdad...”*

*“... se les ve a la gente mayor diferente, como que no son capaces de hacer muchas cosas, es que alomejor ya no lo son, porque ya no tienen el cuerpo igual, o no pueden hacerlo.” (E4).*

Con lo cual, en cierta forma los/as jóvenes rechazan en general el paradigma tradicional, de hecho, se muestran a favor del “Nuevo Paradigma”, ya que muchas ideas que resaltan tienen relación con esta visión de las personas mayores, pero algunas aportaciones tienen tintes de este paradigma. Por lo que se podría decir que rechazan el paradigma tradicional, pero algunas creencias de este siguen vigentes.

- Los/as jóvenes valoran positivamente el envejecimiento activo. (H3)

La hipótesis planteada ha resultado apoyada por las personas entrevistadas, ya que las cuatro personas han mostrado su total apoyo a este proceso de envejecimiento. Como se pueden comprobar gracias a aportaciones tales como:

*“Es Bueno, que te mantiene como persona...” (E1),*

*“Me parece bastante positivo”,*

*“...en cierta manera ser un poco feliz, porque al final del día si tú haces esas actividades, ya sea baile, excursiones y demás... al salir de esa rutina, si, estas envejeciendo, pero también eres más feliz.” (E2),*

*“Yo pienso que ole por ellos”,*

*“Es eso, que no están en casa, no se embajonan, sino que hacen sus cosas, y tienen su espíritu todavía ahí, que hasta ellas mismas te dicen soy joven.” (E3),*

*“Me encanta, me flipa la gente así, es que me dan la vida”*

*“...veo a la gente mayor haciéndolo y digo yo de mayor quiero ser como tú” (E4).*

- Los/as jóvenes creen que hay diferencias entre la valoración de las personas mayores en el pasado frente en el presente. (H4)

En este caso, los/as jóvenes han recalcado que, si consideran que ha existido un cambio de valoración respecto a las personas mayores, a las que antes se les consideraban como personas con sabiduría, con experiencia e incluso como personas con gran peso en las decisiones de la vida familiar, sin embargo, en la actualidad recalcan en varias ocasiones, y todos poniendo en común la falta de respeto que existe hacia este grupo social en la actualidad. Ejemplo de ello son las siguientes afirmaciones de los/as entrevistados/as:

*“Antes a la persona mayor se le respetaba más. La persona mayor es muchas culturas siempre se ha respetado en plan es como la persona clave...como la persona sabia por así decirlo... pero creo que no, que eso a día de hoy está bajando”,*

*“...ya una persona mayor no es la cabeza de familia por así decirlo, en plan eso hoy ha pasado segundo turno” (E1),*

*“... se les veía a las personas mayores con un poquito más de respeto, es decir... muchas veces se contaba más con la opinión de ellos... ahora si es verdad que alomejor te viene una persona mayor y... te dice algo que no te gusta y tu no le mantienes el respeto para nada, alomejor incluso se lo puedes llegar a faltar más que... a alguien joven” (E2), “antes había más respeto a las personas mayores” (E3),*

*“...antiguamente eran como las personas más respetadas, a las que más caso se les hacía, eran como los jefes por decirlo así” “y ahora como que no se les ve así, como buah, me da igual lo que me digan, no sé, lo veo así, se les da menos importancia” (E4).*

- Las relaciones entre jóvenes y mayores son positivas, especialmente la vinculación familiar. (H5)

En cuanto a la hipótesis número 5, las personas entrevistadas han puesto en valor las relaciones familiares con personas mayores, dirigiéndose hacia estas personas en términos relacionados con el cariño, crianza y apoyo que sienten por “sus personas mayores”, sin embargo, cuando se trata de personas mayores no pertenecientes al ámbito familiar del individuo, esa vinculación flaquea, presentándose su relación con estas personas como indiferentes o incluso negativas, aunque destacan el valor del individuo, no generalizan al grupo de personas mayores, sino que relacionan su relación con personas mayores dependiendo de la actitud que muestre la persona mayor. Este hecho se puede comprobar con las siguientes declaraciones:

*“Yo intento siempre verlos una vez a la semana, en plan porque para mí ellos son los que me han criado”, “...ellos me ayudan un montón, la verdad que para mí...ellos son super importantes...” (E1),*

*“...con mis personas mayores me encanta, pasar tiempo con mis personas mayores...”(E2)*

*“sí suelo hacerles videollamada, sí suelo hablarles un montón, antes bajaba mucho a casa de mis abuelos, antes de independizarme, hablaba con ellos, me echaba mis risas y tal.”*

*“...normalmente soy super amigable, me echo las risas con personas mayores, tanto de mi entorno como fuera de mi entorno” (E3),*

*“Mi abuela, es mi vida...”*,

*“...yo es ver a mi abuela, y me voy a mi casa contenta, no puedo estar un día sin llamar a mi abuela, o ella sin llamarme a mí, siempre me llama, yo la amo.”*,

*“la relación más bonita que voy a tener en mi vida, la relación más sana, sincera y lo más que quiero en mi vida, ósea es mi motor.”*,

Por otro lado, si se trata de personas mayores ajenas al entorno familiar, hay mayor variedad de respuestas, como son las siguientes:

*“...yo creo que hay todo tipo de personas mayores, porque yo he hablado con personas mayores que realmente pues no podría volver a ver más, y hay otras que digo joder pues, cómo cambia.”*

*“...yo creo que eso depende de la persona también, de sus pensamientos, de su forma de ser...no me guio porque sea mayor y tal, sino por su forma de ser.” (E1),*

*“...las personas mayores ajenas a mi círculo me son indiferente, como cualquier persona.” (E2),*

*“Y las que no son de mi familia, si necesitan que les eche una mano...ni por sentirte bien, sino porque te salgan, con tal de que te salga ayudar a esa persona y tal” (E3),*

*“...trabajo con gente mayor, trabajo con gente de todas las edades, y siempre ha sido demasiado buena, siempre suelo ser demasiado paciente, amable, les intento dar más cariño de lo normal...” (E4).*

- Los/as jóvenes desconocen los términos de programa intergeneracional y envejecimiento activo. (H6)

Respecto a esta hipótesis, todos/as los/as entrevistados/as han afirmado no conocer estos términos cada vez que se les ha preguntado por ellos, (Preguntas 8 y 10, Anexo II), aunque se ha de destacar que valoran positivamente ambos.

- Los/as jóvenes participarían en encuentros intergeneracionales y serían en un futuro personas mayores activas. (H7)

En cuanto a la participación de los/as jóvenes en actividades intergeneracionales, las personas entrevistadas han afirmado su interés en acudir a este tipo de actividades, aunque si expresan un determinado rechazo en algunos casos en cuanto a los debates intergeneracionales que se le puso de ejemplo, debido a que consideran que determinadas personas mayores pueden tener pensamientos retrogradadas respecto a algunas temáticas como la orientación sexual. Como bien se puede mostrar en estos argumentos:

*“Yo creo que sí participa...”*

*“...yo creo que me apuntaría, pero a la vez tendría un poco de miedo de cómo será el pensamiento de esas personas, porque a día de hoy hay gente que ha cambiado, y hay gente que no.” (E1),*

*“En cuanto a participar, yo diría que sí, sería interesante, sé que al pensarlo así en frío, digo yo bueno no sé cómo saldría eso, pero creo que sería super interesante, siendo algo positivo, podría salir de ahí aprendiendo muchas cosas.” (E2),*

*“En cuanto a participar no me parecería mal”,*

*“...los debates no me hacen mucha gracia porque el simple hecho de... de depende de que debate y de qué tema se hable” (E3),*

*“En cuanto a participar, me encantaría... Sería un debate sin acabar, pues puede ser, pero sería guay, pero es que depende alomejor algún puretilla o persona mayor tiene un pensamiento muy cerrado y es como mejor que no, pero sí, estaría muy guay hacerlo.”. (E4)*

- Los/as jóvenes consideran que la sociedad no les valora (H8)

Respecto a esta última hipótesis, aunque como se defiende en el marco teórico, la juventud suele estar bien valorada por la sociedad, ya que esta está en una edad productiva y serán parte próximamente del mundo adulto, sin embargo, los/as jóvenes consideran que no se les trata de una forma positiva sino que la sociedad tiene creencias o rasgos negativos hacia la juventud, como bien muestran estas declaraciones de los/as entrevistados:

*“...hay gente que piensa o lo ve como el futuro, pero después también hay gente que lo ve como la generación pérdida..” (E1),*

*“los jóvenes suelen ser bastantes juzgados en esta sociedad y cada vez el ambiente es un poquito más tóxico, creo que hay veces que la juventud tiene que llegar a unas expectativas que...alomejor están muy altas para la edad que tienen y en el ámbito social siempre tienes que seguir un patrón en todo, ya sea en el trabajo, social, hasta incluso de belleza, tienes que seguir unos cánones, y si sales de ahí, pues siempre te suelen juzgar.” (E2),*

*“...a la juventud nos ven un poquito alocados, un poquito en el sentido de que, de que nosotros acá no... sabes que no sabemos lo que nos depara el futuro, como que el futuro lo vamos a destrozar y yo creo que no... a ver, que si estamos un poco alocados, si,*

*no lo voy a negar porque cada uno es un mundo, pero yo creo que hay ciertas personas que saben cómo mejorarlo y cómo avanzar...” (E3),*

*“...yo creo como que si no valiéramos nada... o que estamos muy locos y nuestras ideas son... muy abiertas, pero creo que somos un poco mejor de lo que piensan, al menos algunos... yo creo que esperan muy poco de nosotros la verdad, ósea... realmente somos los que podemos cambiar el mundo y nos toman como a estupideces muchas cosas que decimos.” (E4).*

## 6. Conclusiones

Como último apartado del estudio, se encuentran las conclusiones, en la que se valorará los puntos más destacados de este estudio, los objetivos planteados, además de las aportaciones realizadas anteriormente en la discusión tanto de las tablas como de las hipótesis planteadas. En primer lugar, destacar la importancia que presenta la población mayor de 65 años en la sociedad española, ya que esta conforma un 19.58% del total poblacional, y de la que se prevé un aumento de esta, además este hecho se puede comprobar en el archipiélago canario y en la población residente del municipio estudiado, ya que se muestra una tendencia al aumento de personas mayores en ambos territorios.

Respecto a la percepción de los jóvenes hacia las personas mayores, esta se puede destacar tras las entrevistas realizadas, por la creencia de definir a las personas mayores dependiendo de la actitud que muestren, sin querer generalizar a todo este grupo, sino que entienden que no se trata de ser personas mayores, sino de cómo se comportan las personas en general, ya que a u vez, se hace hincapié en la diferencia de “sentirse joven”, es decir, los/as entrevistados consideran que la edad marca, pero que la actitud es la clave con características de

espiritualidad, destacando el concepto de “alma joven”. Este hecho se puede reflejar en las siguientes declaraciones como: “en plan que tu con 65 años puedes tener el mismo estado de ánimo que una persona de 22, pero eso no quiere decir que seas mayor o no...”. Por otro lado, este hecho se puede relacionar con la individualización de las personas mayores, y por lo tanto de la negación de estas como un colectivo en sí, con lo cual esto puede llegar a generar ciertos grados de invisibilización de las personas mayores.

Junto a ello, la visión de las personas entrevistadas en cuanto a la figura de la persona mayor viene caracterizada como personas sabías, con buenos consejos y con conocimientos sobre la realidad de la vida, personas que apoyan a sus familiares y de educación y crianza, ya que los/as jóvenes han destacado la labor de cuidados que ofrecieron sus abuelos/as cuando ellos eran niños/as “yo he sido criado por mis abuelos, y no yo solo, sino un montón de canarios fijo que hemos sido criados por nuestros abuelos...” (E3), además de cómo se refleja anteriormente en la Hipótesis 5, la vinculación familiar entre estos/as jóvenes nietos/as respecto a sus abuelos/as son positivas.

Por otra parte, existe la consideración por parte de la juventud entrevistada, de que estas personas poseen unas ideas, creencias o comportamientos cerrados, que en cierto modo se han estancado en su época, y por lo tanto no entienden a las nuevas generaciones, “...creer que ciertas cosas no se podían hablar con personas mayores, por pensar eso, que son personas retrogradadas, o que no iban a entender...” (E2). Ya que como se expone en el informe de INJOVE, la sociedad juvenil destaca por ser abierta, sobre todo en libertad de orientación sexual y en el papel de la mujer, con lo cual por ello podrían chocar con las generaciones más antiguas.

En cuanto al ámbito relacionado con el papel de las personas mayores en la sociedad, los/as jóvenes entrevistados no saben destacar el papel de estas personas en la sociedad, de hecho, existen aportaciones en las que se consideran que no cumplen un papel activo en la sociedad, como se puede ver reflejado en la Hipótesis 2, debido a que se relaciona esta idea dentro del paradigma tradicional, aunque la juventud encuestada en términos generales apoya el “Nuevo Paradigma”. Un aspecto a tener en cuenta en estas conclusiones del estudio, se produce por la coexistencia de ambos paradigmas en las respuestas de los/as jóvenes, ya que muestran una idea general de aceptación y positividad e incluso apoyo al Nuevo Paradigma, ya que este paradigma probablemente refleje el futuro de estos/as jóvenes, pero en lo profundo de algunas declaraciones se pueden observar frases que pertenecen al Paradigma Tradicional, en la que a modo de futuro y creencia general apoyan al Nuevo Paradigma, pero interiormente se refugian en creencias tradicionales en la actualidad. Con lo cual, ambos paradigmas están vigentes, aunque se muestre una idea moderna de apoyo al Nuevo Paradigma, es cierto que el Paradigma Tradicional permanece en la sociedad, incluso en los/as más jóvenes.

En lo referente a la opinión que tienen los/as jóvenes entrevistados/as de la sociedad en general hacia las personas mayores, viene marcada por el uso de la palabra respeto, ya que interpretan que antiguamente se les consideraba a las personas mayores, seres humanos muy respetados y con mucho valor (Hipótesis 4).

Otro hecho a tener en cuenta es el desconocimiento que poseen estos/as jóvenes respecto a términos como envejecimiento activo y programas intergeneracionales, sin embargo, han sabido identificar ejemplos claros de ello, mostrando una actitud positiva a ambas realidades. Además de expresar deseos de un futuro individual relacionado con el envejecimiento activo y el “Nuevo Paradigma”, en el que estos/as jóvenes se ven en él como personas activas, que

realizan actividades y experimentan experiencias como la de viajar, nombrada por todas las personas entrevistadas.

En cuanto a la autopercepción que destacaba anteriormente Ángeles Durán de los/as jóvenes esta se puede reflejar en varias ocasiones de las entrevistas, como las siguientes: "...que nosotros siempre nos juntamos con gente de nuestra edad...", "ellos saben más que nosotros porque han vivido más que nosotros", "...también nosotros tenemos accidentes, los jóvenes...", "...yo creo que esperan muy poco de nosotros la verdad...". Además, subyace la idea de ser las personas jóvenes las que pueden cambiar el mundo, "creo que podemos cambiar muchas cosas... pero se trata de nosotros", "...podemos cambiar el mundo y nos toman como a estúpides muchas cosas que decimos.", "...pero yo creo que hay ciertas personas (refiriéndose a personas de edad joven) que saben cómo mejorarlo y cómo avanzar..."

Por último, recalcar la importancia de los posibles beneficios que pueden tener las relaciones intergeneracionales y la participación tanto de los/las jóvenes como los/las personas mayores, ya que se pueden reducir síntomas depresivos, debido a un acompañamiento o reducción de aislamiento, una mayor movilidad física, adquisición de conocimientos, mayor vitalidad, aumento de la autoestima y la motivación a la hora de enfrentarse a adversidades, mayor conexión familiar, en casos que existan lazos familiares entre ambos, mejor percepción de la otra etapa, los jóvenes verían mejor el proceso de envejecimiento y las personas mayores tendrán más apoyo por los jóvenes y por lo tanto de la sociedad actual.

## 7. Referencias Bibliográficas

Beck-Gernsheim, E. 2003. La reinención de la familia. En busca de nuevas formas de convivencia. Barcelona: Paidós

Bertomeu, F. P. (2016). Dipòsit Digital de la Universitat de Barcelona: La entrevista. Recuperado 4 de julio de 2021, de <http://diposit.ub.edu/dspace/handle/2445/99003>

Belmonte, J. (2009). El concepto de juventud / The Concept of Youth. Revista Mexicana De Sociología, 71(1), 159-190. Retrieved July 4, 2021, from <http://www.jstor.org/stable/20454372>

Carbajo, M<sup>a</sup> del Carmen (2008). La Historia de la Vejez. Revista de la Facultad de Educación de Albacete. Vol.23. Pág. 237-254.

Civicos, A. (2012). Consideración social de la vejez. Paradigmas o miradas al abordar la vejez y envejecimiento.

Cívicos, A. y Rapp, R. E. (2002). “Son como niños”. Reflexiones en torno a la infantilización de la vejez. En Servicios Sociales y Política Social, n° 59, (pp.133-147). Madrid: Consejo General de Colegios Oficiales de Diplomados en Trabajo Social y Asistentes Sociales

Criado, E. M. (1998). *Producir la juventud: crítica de la sociología de la juventud* (Vol. 134). Ediciones Akal.

Del Campo, S. (Ed.) “Tratado de Sociología”, vol. 1. Editorial Taurus, 1986, pp. 97-117

Durán, M. A. (1986). Las bases biológicas de la estructura social. Del Campo, S. (Ed.) “Tratado de Sociología”, vol. 1. Editorial Taurus, 1986, pp. 97-117

IMSERSO (2009). Nuevas miradas sobre el envejecimiento. Ministerio de Sanidad y Política Social.

IMSERSO (2010). Programas intergeneracionales. Guía introductoria. Colección de Manuales y Guías. Serie Personas Mayores. Ministerio de Sanidad y Política Social.

INJUVE. (2020). Resumen ejecutivo informe juventud en España 2020 (s.f). Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2020.

Merino Merino, B. (2007). Un camino hacia el envejecimiento activo. *Revista Española de Geriatría y Gerontología*, 42, 12–14. [https://doi.org/10.1016/s0211-139x\(07\)75735-9](https://doi.org/10.1016/s0211-139x(07)75735-9)

Nieto, J.A. (1981). En torno a «perspectiva sociológica de la vejez». *Revista Española de Investigaciones Sociológicas*, pp. 113-118. doi:10.2307/40182869

PÉREZ ISLAS, José Antonio. “Introducción. La heteroglosia sobre los jóvenes”. En *Historias de los jóvenes en México: su presencia en el siglo XX*, coordinado por José Antonio Pérez Islas y Maritza Urteaga Castro Pozo, 9-15. México: Instituto Mexicano de la Juventud, 2005a.

López Doblas, J., & Díaz Conde, M. D. P. (2012). La modernización social de la vejez en España. *Revista Internacional de Sociología*, 71(1), 65–89. <https://doi.org/10.3989/ris.2011.04.26>

Vander Zanden J.(1998). Manual de Psicología Social, Barcelona, Paidós, Zajonc, R. B. (1998). Emotions. En D. T. Gilbert, S. T. Fiske y G. Lindzey (Eds.), The Handbook of social psychology (pp. 591-632). Nova York: McGraw-Hill.

Walker, A. (2006): “Active ageing in employment: Its meaning and potential”, Asia Pacific Review, 13 (1), 78-93

# Anexo I - Modelo entrevista

**EDAD:**

**SEXO/GENERO:**

**CASCO ALTO/CENTRO/BAJO:**

- 1) **¿Qué es ser joven para ti? ¿Cómo ve la sociedad a la juventud?**
  
- 2) **¿Y ser una persona mayor de 65 años? ¿Cómo ve la sociedad a las personas mayores?**
  
- 3) **¿Cómo definirías a una persona mayor?**
  
- 4) **¿Consideras que hay percepciones negativas respecto a la persona mayor?**
  
- 5) **¿Consideras que hay percepciones positivas respecto a la persona mayor?**
  
- 6) **¿Qué papel cumplen las personas mayores en el día a día de la sociedad?  
¿Económico, familiar, etc.?**
  
- 7) **¿Ha cambiado la percepción de las personas mayores de hace unas décadas respecto a las de ahora?**
  
- 8) **¿Conoces qué es el envejecimiento activo, lo has escuchado alguna vez?  
Si. ¿Qué piensas de ello?**

**No, se le explica al entrevistado. ¿Qué piensa de ello?**

**9) ¿Pasas tiempo con alguna persona mayor? ¿Qué tipo de relación es?**

**10) ¿Conoces los programas intergeneracionales? ¿Estarías dispuesto/a a participar en ellos? Poner ejemplos de actividades intergeneracionales.**

**Si. Segunda pregunta**

**No, se le explica y segunda pregunta**

**11) ¿Cómo te ves tú siendo una persona mayor?**

# Anexo II - Transcripción de entrevistas

## Entrevista 1.

Hombre de 23 años. Casco Alto

### 1. ¿Qué es ser joven para ti? ¿Cómo ve la sociedad a la juventud?

Es un periodo de vida en el que yo creo que disfrutamos, por así decirlo...no se, como no se definirlo realmente, es una etapa de la vida en la que disfrutamos, somos niños de papá a veces, algunos no, en los que unos maduran antes y otros menos, no sé, no sabría decir, disfrutar, creo que joven es similar a disfrutar. Lo que yo pienso de la juventud, a día de hoy, está muy muy perdida... creemos que podemos tenerlo todo pero en realidad no es así, hay que currárselo... hay gente que si lo tiene claro, hay jóvenes que sí que puedes decir tal, pero creo que también hay otros que creen tener el poder de tenerlo todo y no es así, en plan creo que viene también por parte de como te han criado, en plan por así decirlo al darte todo tu te crees que puedes tenerlo todo, entonces, claro como yo puedo tenerlo todo, pues yo me malcrió, entonces creo que hay muchos jóvenes a día de hoy están perdido por eso, en plan están perdidos por ser sobre cuidados.

Y cómo ve la sociedad a la juventud, yo creo que hay de todo tipo, hay gente que piensa o lo ve como el futuro, pero después también hay gente que lo ve como la generación perdida, entonces claro, en muchos puntos de vista, hay muchos tipos de persona, entonces yo creo que encasillar a algo tampoco está bien... pero, siempre hay un pero en esta vida, y siempre va a haber una persona que por así decirlo tenga la mentalidad más avanzada que otras. Si yo tuviera que definir la juventud, yo creo que ser joven es una etapa de la vida en la que la persona aún

está tomando por así decirlo las decisiones de su vida, disfrutando de sus fallos, sus errores y sus aciertos, y aprendiendo, siendo como un período de aprendizaje, porque yo creo que es una época que está bien cometer errores, y se puede. Ya a la hora de ser adulto, yo creo que no hay un punto clave, eso depende de la madurez y lo que te vaya ofreciendo la vida, en plan, yo creo que las circunstancias te marcan mucho también, y pasa de un punto a otro dependiendo de eso. Yo creo que una persona ya que es adulta por así decirlo sus cosas un poco más claras, en plan puedes cometer errores siendo adulto también, pero yo creo que los cometes con más cabeza, en plan vale, cometiste un error pero se el por qué, alomejor una persona joven, con ese error dice da igual, me la suda, se lo toma con otra perspectiva, entonces yo creo que ya con ese punto ahí, de inflexión es donde ya tu dices yo creo que ya soy una persona adulta, tambien la... espera....no me sale, el tener cosas a tu cargo , también te hace mucho cambiar, en plan pagar cosas, trabajar, eso te hace mucho cambiar, ver l vida de otra manera, decir vale esto vale algo y esto no, yo creo que ya ahí cambia.

## **2. ¿Y ser una persona mayor de 65 años?**

Es ser una persona... pero claro yo creo que depende también del alma de la persona, osea tu puedes tener 65 años, pero puedes tener un alma joven, entonces claro... un espíritu, o no un espíritu, es como por así decirlo un estado de ánimo, en plan que tu con 65 años puedes tener el mismo estado de ánimo que una persona de 22, pero eso no quiere decir que seas mayor o no, ya hay limitaciones también, la edad te da limitaciones, entonces una persona de 65 años, pa mi es una persona mayor, pero yo creo que depende de su estado de ánimo, puede ser joven o no, y a sería pues perfecto y maravilloso, y nada yo creo que... realmente una persona mayor no se define por su edad, osea... te define por tu edad, a ver, creo que una persona mayor se

define por su estado de ánimo, pero a la vez también por sus limitaciones, no se, creo que una persona ya de 60 años pa arriba se definiría por eso.

### **3. ¿Cómo definirías a una persona mayor?**

Es un persona, que ya pasa la vida en la que a la persona o que le apetece es disfrutar del paso del tiempo, en el cual ya alomejor disfrutas más de pequeñas cosas, en plan nosotros por ejemplo los jóvenes alomejor disfrutamos más de los grandes momentos, de hacerlo todo más a lo grande, alomejor una persona mayor ya... yo creo que eso depende de la madurez de cada uno... en plan una persona que es madura ya puede ser mayor alomejor... sabes... no sé, yo creo que es algo así. Pa mi una persona mayor, es una persona que alomejor, ya ha pasado un cierto tipo de madurez y ya tiene unas limitaciones de las cuales piensa ya que su vida está más bien para disfrutarla poco a poco.

### **4. ¿Consideras que hay percepciones negativas respecto a la persona mayor?**

No, yo creo que la gente mayor está sobrevalorada, se le cuida mucho, demasiado, yo creo que... una persona mayor como que lo relacionamos a que es una persona débil, a una persona que alomejor no tiene las mismas capacidades que otras y pues claro, por así decirlo debilitamos a esa persona, pero alomejor una persona mayor, es lo que explique antes, alomejor tiene el espíritu de una persona de 22, pero claro, nosotros hemos, por así decirlo, definido que una persona mayor es una persona débil, una persona que no puede hacer lo mismo que nosotros, entonces claro... creo que hay percepciones negativas en ese aspecto hacia las personas mayores, en el que las sobrevaloramos, en plan le damos más cuidado, más tal... y alomejor

una persona mayor puede perfectamente hacer lo mismo que tu y yo...sabes... pero claro, como se le cataloga como persona débil.

**5. ¿Consideras que hay percepciones positivas respecto a la persona mayor?**

Si...y no, yo creo que depende en plan...ya hay ahí un montón de factores yo creo, por ejemplo... lo que viene siendo, factores positivos como puede ser la salud, la sanidad, que los valora un montón y yo que se tienen un montón de cosas positivas hacia ellos... y creo que por ejemplo también las actividades, que hay un montón de actividades para ellos, para las personas mayores, no se, yo creo que también todo depende de la persona, yo por ejemplo soy una persona que piensa que las personas mayores están sobrevaloradas, pero alomejor otra persona piensa que perfectamente una persona mayor tiene que ser cuidada, que tiene que ser todo perfecto para ella, yo también creo que no me puse en la piel de que tengo que cuidar a una persona mayor, entonces creo que eso también influye en mi punto de vista...no se, no sabría decirte, nunca he tenido que cuidar a una persona dependiente o a una persona tan mayor por así decirlo, entonces creo que cuando lo veo externamente creo que les sobrevaloran.

**6. ¿Qué papel cumplen las personas mayores en el día a día de la sociedad?**

**¿Económico, familiar y a la sociedad?**

Pues...realmente creo que no cumplen ninguna función, creo que están porque han llegado a ese punto en sus vidas, en plan creo que aportan aportan, aportan más antes que cuando son mayores, en plan creo que aportan más trabajando y tal, disfrutan de su vida y tal pero creo que ya cuando llegas a una edad, simplemente no aportan, yo creo que más bien les aporta a ellos el disfrutar de esa relajación, de esa, no se, yo pienso, y no se.

Por otra parte, desde mi punto de vista, de mi propia experiencia, quien a mi me crió fue mi abuela, mis abuelos, los dos, ambos tanto los paternos como los maternos, siempre aportan por así decirlo dentro de sus posibilidades, siempre aportan un punto por así decirlo de ayuda, un punto de apoyo por así decirlo, cuando son primerizos, por ejemplo cuando una pareja, mis padres por ejemplo, mi hermano es mayor, pero por ejemplo yo soy el más pequeño, yo vine con 2 años y medio, soy adoptado, en donde mi madre tenía que trabajar y mi padre también, mi padre comerciante y mi madre administrativa, no podían estar todo el día encima mío, entonces el punto de apoyo fue por parte de mis abuelos, ellos me cuidaron, me criaron hasta que por fin pude ir a la guardería o al cole, o lo que fuera, pero hasta ese punto... Yo creo que lo que es apoyo emocional y apoyo a la familia, para criar y demás, con sus nietos y demás si cumplen una función, en ese punto de vista si, entonces creo que en ese punto si se pueden apoyar.

En cuanto a lo económico, económicamente también depende porque por ejemplo, yo creo que depende de la persona, como lo haya ido a lo largo de su vida para poder ayudar o no, por ejemplo...yo esto te lo estoy contando desde mi punto de vista, por ejemplo mis abuelos por parte de mi madre tenía una carpintería...una carpintería que tuvieron que vender y les dieron un tanto de dinero y con ese dinero le dijeron de invertir en pisos, de invertir, de ese dinero se sacó un porcentaje, cuando mis abuelos se jubilaron y todo eso, mi abuela se jubiló y se sacó dinero para el coche de mi madre, pa las ayudas de unas cosas... sabes... económicamente yo creo que depende de como te ha ido la vida, por ejemplo, yo se que si mi abuela se hubiera separado por motivos de la vida, porque mi abuela dejó de trabajar cuando tuvo a mi madre, entonces claro yo creo que si ella hubiera tenido que ayudar sola económicamente después de cuidar a mi madre no hubieran podido, entonces yo creo que eso va de cómo te ha ido a ti en la vida, el poder ayudar económicamente o no a tu familia, siempre podrás aportar un poco, siempre pero eso por tu... por tus hijos o por tus nietos siempre das todo, pero creo que

económicamente...por así decirlo, viene de cómo ha ido tu vida, cómo ha progresado por así decirlo.

Yo creo que en cuanto a lo económico pero sin ser en la familia..no se, podría ser que sí y que no, en plan yo creo que no aportan mucho, pero en lo poco que aportan ayudan en algo, porque quieras o no una persona mayor siempre está comprando, siempre intenta buscar...una manera de entretenerse, si no es con una cosa, es con otra, tienen mucho tiempo libre, buscan actividades, y hay puesto de trabajo para gente y tal... pero claro, no todos los mayores son así, alomejor hay personas que les gusta más rollo estar en su casa metido y ya está.... o alomejor hay gente que le gusta solo ir a misa y volver a casa y ya...pues claro, esa gente ya no aporta mucho, pero hay otra gente que es lo que digo tiene un estado de ánimo más aventurero y le gusta por ejemplo irse de viaje con la tercera edad en plan... pues claro tú por así decirlo esa persona paga por una empresa...por un billete, un vuelo y tal, aporta dinero a la sociedad, pero claro eso también depende de qué tipo de persona sea.

#### **7. ¿Ha cambiado la percepción de las personas mayores de hace unas décadas respecto a las de ahora?**

Si. Antes a la persona mayor se le respetaba más. La persona mayor es muchas culturas siempre se ha respetado en plan es como la persona clave...como la persona sabia por así decirlo... pero creo que no, que eso a día de hoy está bajando...en plan ya una persona mayor no es la cabeza de familia por así decirlo, en plan eso hoy ha pasado segundo turno, al ser el padre o del propio hijo porque se han visto en caso de tener que ponerse en esa cabeza y punto...en esa piel. Y yo creo que se ha cambiado el punto de vista un poco en ese sentido, de que se apoya mucho antes y que la decisión que se tomaba alomejor es la persona mayor y hoy ya no se, no se toma tan importante la última decisión, sino la de uno mismo, yo creo que antes como culturalmente

siempre se tenía que pedir permiso a esa persona... podemos verlo también como la cultura gitana no se toma ninguna decisión sino por el patriarca...pues entonces claro...

**8. ¿Conoces qué es el envejecimiento activo, lo has escuchado alguna vez?**

- **Si. ¿Qué piensas de ello?**
- **No, se le explica al entrevistado. ¿Qué piensa de ello?**

No sé. Es Bueno, que te mantiene como persona... yo creo que sí ahora día de hoy con todas las enfermeras que hay y todo... lo que hay... yo creo que estás activo, en plan rollo cosas en plan de jóvenes, bueno de jóvenes no sino de cosas en general porque no puedes catalogar algo por joven y viejo, sino hacer cosas simplemente ya eso te da vitalidad a ti. Yo... como pongo el ejemplo de mi padre, siempre lo he dicho y tal, mi padre tiene esclerosis múltiple y esa enfermedad le podía haber atacado de dos maneras... o le podía haber atacado... psicológicamente mal...no volver a ser una persona tal...y ahora él está, rollo el no se lo tomó así sino que él dijo yo tengo que hacer cosas, tengo que hacer cosas en mi vida porque sino yo me quedo aquí estancado y porque tengo que seguir aportando, no me quiero quedar estancado, mi padre a día de hoy hace cosas como una persona normal, en plan se mantiene activo, y mi padre tiene casi 60 años, ya dentro de nada será una persona mayor, si lo catalogamos como persona mayor, que no, pero él sigue moviéndose, intenta por así decirlo... Después también tengo el claro ejemplo contrario, mi abuela es una persona que...con todo lo del covid 19, si ya antes no salía ahora sale menos, y si antes hacía alguna cosa...ahora no hace nada...y mi abuela tiene leucemia y pues claro...yo aquí tengo dos ejemplos, o salgo a la calle y vivo mi vida, disfrutar lo que me queda, o me quedo en mi casa estancado, no haciendo nada ni aportando nada a la sociedad, ni aportando nada a la familia...como emocionalmente, propiamente,

entonces claro, yo creo que, lo del envejecimiento activo creo que es algo pro, que se debería, en pla... por así decirlo, marcarlo en la sociedad, lo de que no estamos marcados por una edad, sino que por nosotros mismos, por nuestro estado de ánimo, y que deberíamos seguir haciéndolo, en plan...yo soy una persona que creo que a día de mañana, todo lo que hago, me definirá, en plan...si me hago un tatuaje es porque quiero verme dentro de 60 años, y quieras o no pues eso...sigue por así decirlo me mantiene, en plan si alomejor no puedo hacer un viaje ahora, se que cuando tenga equis años lo querré hacer también, entonces son motivaciones, también creo que a día de hoy, nosotros los jóvenes nos mantiene hacer esto así, que algo que no tuvieron otros por ejemplo, en plan otras generaciones más atrás.

#### **9. ¿Pasas tiempo con alguna persona mayor? ¿Qué tipo de relación es?**

A día de hoy mis abuelos, siguen vivos por ambas partes, tanto la materna como paterno, la verdad que yo intento siempre verlos una vez a la semana, en plan porque para mí ellos son los que me han criado como dije antes, en plan ellos me apoyan siempre en todo... en plan en todas las decisiones que tome, ellos me ayudan un monton, la verdad que para mí...ellos son super importantes, entonces creo que tampoco debería atosigarlos mucho porque son personas mayores, ellos tendrán sus cosas...pero también yo tenerlos ahí...sabes, en plan quiero verlos una vez a la semana, quiero reírme con ellos, porque quieras o no son los que me criaron, entonces no mantengo una...una relación con una persona mayor, en plan mucho tiempo, como para todos los días, pero alomejor para una vez a la semana...lo que también quiero decir es que mi padre con la enfermedad, mi padre puede tener 60 años pero puede parecer que tenga 70, entonces ahí, ya creo que podría decir que vivo con una persona mayor, pero no porque él quiera, sino por la enfermedad, entonces claro... yo ahí me limito un poco.

En cuanto a mi relación con las personas mayores, yo creo que hay todo tipo de personas mayores, porque yo he hablado con personas mayores que realmente pues no podría colver a ver más, y hay otras que digo joder pues, cómo cambia, claro tu piensa, piensa como pensaban ellos, cómo los han criado, en la sociedad en la que se han criado ellos, y ves que pueden cambiar y puedes mantener una conversación totalmente diferente con ellos, y dices joder pues vale la pena hablar con esta persona, pero hay con otras que...tu crees que tienes una, una mentalidad tan cerrada por cómo se han criado que no creo que ... que pueda mantener una relación con el, en plan yo creo que eso depende de la persona también, de sus pensamientos, de su forma de ser...no me guio porque sea mayor y tal, sino por su forma de ser.

**10. ¿Conoces los programas intergeneracionales? ¿Estarías dispuesto/a a participar en ellos? Se les pone ejemplos de debates o compartir vivienda para estudiantes universitarios.**

- **Si. Segunda pregunta**
- **No, se le explica y segunda pregunta**

No.

Yo creo que sí participa, pero en un debate yo creo que no porque creo que soy una persona que tiene mucho carácter, en plan que cuando me cabreo, yo me cabreo...y yo por ejemplo nunca he podido en plan por así decirlo...soy muy cabezota, entonces no podría tener un debate, y menos con personas así, que alomejor sin conocerlas pueden tener un punto de vista totalmente radical al mio, entonces claro...pues un debate yo creo que no, pero por ejemplo en la universidad cuando estuve...cuando conviví, bueno no, en el día a día de la universidad, si estuve, siempre dan plazas a personas mayores, y en clase yo tenía tres personas mayores, que realmente para mí fueron maravillosas personas, en plan, te apoyaban en todo...yo creo que es

lo que dije antes, yo creo que me apuntaría, pero a la vez tendría un poco de miedo de cómo será el pensamiento de esas personas, porque a día de hoy hay gente que ha cambiado, y hay gente que no. Así que si, yo creo que si me podría apuntar, no tendría problema.

### **11. ¿Cómo te ves tú siendo una persona mayor?**

Ufff...esa es chunga eh... Yo quiero no pensarlo, prefiero pensar que no cumplo años (risas). No se yo creo que...me veo tal y como me veo ahora, con mis pensamientos, alomejor no con las mismas ideas de futuro, pero alomejor si me veo con la misma energía, o alomejor no...yo creo que también te condiciona muchísimo el que haya un montón de cosas ahora, y que cómo estés bien puedes estar mal, porque alomejor tu de repente puedes estar sano, y al día siguiente te da una enfermedad, entonces yo creo que eso también te marca mucho, entonces yo creo que puedo decirte ahora que como persona mayor me vería como ahora estoy, pero claro...quien sabe el futuro, nadie lo sabe, entonces claro...no sé, me gustaría ser siendo en plan, jubilado y viajando, aprovechando, viajar, viajar y viajar, y si tengo mis hijos disfrutarlos, de ellos o de nietos, pero mi principal idea es viajar, en plan no parar nunca, yo creo que eso sería como me veo yo de mayor.

## **Entrevista 2**

**Mujer de 21 años. Casco Centro.**

### **1. ¿Qué es ser joven para ti? ¿Cómo ve la sociedad a la juventud?**

Pues la verdad que ser joven pues... es un poco más tema de cómo se siente una persona consigo misma más que con edad, para mi una persona joven es aquella que tiene ganas...de salir, de conocer mundo.... te sientes con... no sé... para mi es esa persona que empieza...a vivir su vida con ganas, con ánimo, con ganas de conocer gente, y por un lado empezar a saber lo que es ser independiente y...es una fase un poco a veces complicada también. Pero claro, también el ser joven depende de la madurez, de lo mental, el ser adulto puede ser con 17 años o con 25, o no llegar a la madurez hasta los 50 años, eso ya no es edad sino madurez, pasas a ser mayor cuando maduras...no tiene nada que ver la edad o el tiempo, depende de cada uno, creo que no es algo específico.

En cuanto a cómo ve la sociedad a la juventud, hoy en día la sociedad creo que...cada año y cada generación va un poco peor...y...depende también de qué tipo de sociedad estemos hablando, aunque los jóvenes suelen ser bastantes juzgados en esta sociedad y cada vez el ambiente es un poquito más tóxico, creo que hay veces que la juventud tiene que llegar a unas expectativas que...alomejor están muy altas para la edad que tienen y en el ámbito social siempre tienes que seguir un patrón en todo, ya sea en el trabajo, social, hasta incluso de belleza, tienes que seguir unos cánones, y si sales de ahí, pues siempre te suelen juzgar.

### **2. ¿Y ser una persona mayor de 65 años?**

Pues hombre...para mi...tambien depende mucho porque yo... ami no me gusta el tipo de etiqueta ni encasillar a la gente como si tiene 65 años tienes que ser de una manera o si tienes 20 tienes que ser de otra, yo creo que una persona de 65 años, hablando así en general, osea en general, es una persona que alomejor pues ve la vida...es que depende, puedes encontrarte a alguien de 65 años que siga teniendo esa juventud dentro de sí mismo...o puede ser una persona que ya estés cansada un poco de la vida...que ya esté más asentada a nivel familiar, a nivel social, a nivel laboral...y es un poco...depende del espíritu de cada persona, conozco a gente de 65 años que todavía sale de fiesta, que todavía vive la vida como si tuviera 20 años, y después conozco a gente de 65 años que lo que quiere es vivir en una casa con sus nietos.

**3. ¿Cómo definirías a una persona mayor? ¿Cómo crees que ve la sociedad a las personas mayores?**

Pues...para mi una persona mayor...significa, una persona mayor sería...no se, me da la sensación de sabiduría, de tranquilidad, de amor, cariño también, porque las personas mayores suelen ser bastante cariñosas...pienso que es una persona experta...y...y no sé, con cabeza, que tienen ya las ideas bastante claras de lo que quieren, lo han decidido en su vida y lo que es realmente bueno para cada uno. Pero si es verdad que cuando piensas en una persona mayor te viene la imagen de una persona de más de 65 años, una persona arrugada, encorvada, viejita...menos ágil, pero también es depende de cómo se cuide cada uno y también el tema de que hoy en día hay cirugias esteticas, asi que hay gente a día de hoy con 65 años que parece más joven que una misma. Pero por lo general con eso, con bastoncito, arruguitas. También yo creo que el paso de alguien...yo que sé, un adulto a persona mayor, yo creo que viene ya más el tema físico o biológico...para mi una persona mayor, es una persona que ya está envejecida, y eso es algo ya más...más tema del cuerpo, cuando ya ves que tus capacidades ya no son las

mismas que alomejor cuando tenías 40 años, aunque yo creo que poner lo de una edad, lo de los 65 años en general las personas suelen estar un poco deterioradas, pero no creo que todo el mundo sea viejo hablando mal y claro a los 65. Yo creo que alomejor te ponen esa edad a nivel laboral, ya no puedes hacer tanto, en tema de esfuerzo físico como una persona de 30. Con el tema de la jubilación, cuando se retire del trabajo, esto será también por su salud, no por viejo a nivel mental sino físico.

En cuanto a la sociedad, yo creo que ven a las personas mayores...como...más cerrada de mente, a nivel social, es decir...que por lo general cuando piensas en una persona mayor, piensas que no...no va a tener tus mismos pensamientos o no van a compartir las mismas cosas porque se han criado en otra época, que no tiene porqué ser así...y si, eso, en plan que piensan que alomejor son más aburridos, o alomejor piensas que tienen más temas tabú, cuando realmente, esas personas han vivido el doble que la juventud...pero...también como sabiduría, como los describí yo un poco antes. Yo pienso que viene mucho por el nivel de pensamiento, en sentido filosófico, creo que la sociedad mira a las personas mayores con un pensamiento un poco más...más filosófico que laboral

#### **4. ¿Consideras que hay percepciones negativas respecto a la persona mayor?**

Si claro, como lo que te acabo de comentar, es decir, hay gente que piensa que las personas mayores son super cerradas de mente y que alomejor no pueden sacar ciertos temas, como el tema alomejor de homosexualidad, como tema de transexuales, un poco mas como, temas que en su epoca no estaban bien vistos, o no eran aceptados, o era tema más tabú, porque la gente no tenia tanta libertad de hablarlo, y mucha gente, de gente cercana, que son de ese colectivo y no son capaces de abrirse con sus abuelos, o personas mayores porque tienen miedo de no ser aceptadas, y depues puede ser todo lo contrario, que despues aloemjor son las personas que

más te aceptan y mas te entienden...y aparte de eso yo creo que la sociedad, en cuanto a pensamientos negativos, si hay veces, que siento yo que los ven como que ya esas personas no sirven para nada por decirlo despectivamente. Ya sea de trabajo, a la hora de salir, como que ya pasó su época y como ya son personas mayores pues ya no son capaces de hacer ciertas cosas.

#### **5. ¿Consideras que hay percepciones positivas respecto a la persona mayor?**

Si. yo en mi caso las tengo, yo creo que ya a nivel social, espero que todo el mundo piense así, que la gente mayor es bastante sabia, también te digo que hay personas y personas, obviamente no todo el mundo es igual, pero por lo general, por lógica, una persona que haya vivido más años, tiene más sabiduría, más conocimientos sobre la vida, a nivel de todo, incluso en lo laboral, yo creo que son las personas que más te pueden ayudar y aconsejar a nivel general de todo. Yo por ejemplo, mirandome a mi personalmente, a nivel de persona mayor, yo pienso en mis abuelos...y en positivo, son personas en las que te refugias, a las que vas a buscar consuelo, cariño, que alomejor eso con otra persona más joven no lo buscaría, son personas que te dan muy buenos consejos, que están ahí para todo, y sientes que son gente por lo general que...que tienen bastante empatía con los demás.

#### **6. ¿Qué papel cumplen las personas mayores en el día a día de la sociedad?**

##### **¿Económico, familiar?**

Es una pregunta un poco complicada, porque es lo que te digo, hay personas mayores que a día de hoy siguen teniendo frutos a nivel económico, a nivel laboral, o siguen trabajando, pero después hay otras que están jubiladas, o por ciertas enfermedades no pueden hacer ciertos

trabajos, o no pueden...y por ese lado a nivel económico no creo que aporten nada, pero alomejor a nivel social o nivel moral sí que aportan muchas cosas, por lo que te comentaba antes que son personas que te pueden dar muchísimos consejos...y...alomejor yo, que no tengo esa edad me ayudan. En el tema familiar sí que considero que son muy importantes, las personas mayores en las familias son como un pilar fundamental de la casa, yo siempre he visto a mis abuelos como unas figuras...pilar, es decir, que yo creo que si mis abuelos faltarán en casa...el núcleo familiar se vendría un poco abajo, ya en tanto mi familia más cercana, como puede ser tíos o primos, porque son como el núcleo de todo, por ellos se hacen cosas, por ellos...no se, aportan un montón de alegría a la casa...y...te aportan, pues no se...es como una sensación de tranquilidad cuando están ellos, los ves y es alegría. En lo económico, es depende, si una persona ya no está hábil para trabajar, ya no tiene las capacidades de antes, la enfermedad...se les complique el tema laboral, pues obviamente no suelen aportar mucho, si es verdad que tienen su pensión y demás, pero no es algo que yo creo den frutos a nivel económico, yo creo que hay veces que uno tiene que ayudarles a ellos. Aunque en el mercado no los tienen en cuenta, por lo general no, tendrá alguna excepción, por ejemplo en el marketing, sobre todo en el digital, la publicidad suele por lo general centrarse en la juventud, ya sea temas de viaje, tiendas de ropa, todo en general todo suele estar centrado y destacando a la juventud que a las personas mayores, más que nada, porque yo creo también que puede que sean personas que no están tan al día con el tema tecnológico, alomejor no usan tanto el móvil, no usan tanto las redes sociales, la televisión alomejor la ven, pero son cosas que ellos no entienden porque no han crecido como nosotros en... la tecnología, entonces para ellos, alguna empresa de marketing, pues que encima se gasta una gran cantidad de dinero en hacer una publicidad, saben que va a captar más clientes haciendo una propaganda dirigida a personas jóvenes antes que a personas mayores.

**7. ¿Ha cambiado la percepción de las personas mayores de hace unas décadas respecto a las de ahora?**

Yo quiero pensar que sí, yo por mi vivencia personal sí, yo en el pasado he pecado de ciertas cosas, de creer que ciertas cosas no se podían hablar con personas mayores, por pensar eso, que son personas retrogradadas, o que no iban a entender...las cosas que pasan en la juventud, por las circunstancias que sufrimos los jóvenes, pero con los años me he dado cuenta que no es así, que ellos también fueron jóvenes, y que son mucho más abiertos de lo que solemos pensar, así que yo quiero pensar que las demás personas también sean así.

Es más hablando con mi abuela, sobre su vida, su infancia y demás pues obviamente las personas mayores de antes tenían un pensamiento y un estilo de vida totalmente diferente al nuestro, es por lógica que tenemos que pensar que es distinto, que antes se veían mal muchísimas actitudes, que son situaciones que hoy en día son normales y totalmente contrarias a cómo se vivía antes en aquella época.

Además, es que la verdad que yo pienso que antes también se les veía a las personas mayores con un poquito más de respeto, es decir... muchas veces se contaba más con la opinión de ellos... ahora si es verdad que alomejor te viene una persona mayor y... te dice algo que no te gusta y tu no le mantienes el respeto para nada, alomejor incluso se lo puedes llegar a faltar más que... a alguien joven, lo tratarías distinto. Alomejor te viene una persona mayor a decirte un comentario y tu pues...lo mandas a callar o algo, y que se vaya a la mierda hablando mal y claro, yo creo que eso pasa, yo que sé, porque la sociedad ha perdido el respeto en general... creo que antes se educaba de una manera, en la que te inculcaban ciertas actitudes y cosas que hoy en día no las tenemos. Antes se tenía muchos más valores que ahora, ahora la verdad es que...he visto gente que con los años pasa más, actitudes de pasotismo o incluso vulgaridad entre las personas...y...la actitud hacia los mayores, antes tenían la figura de las personas

mayores idealizada un poco, eran un poco también...idealizado, aunque yo creo que a día de hoy muchos piensan o los ven como un lastre, por decirlo mal y claro. Y antes se contaba más con ellos, pero hoy se les ve como una carga, yo creo que también hay cosas positivas con el tema de que son personas sabias, y aconsejan mejor, pero cuando no dan frutos económicos podemos sentir que son una carga.

**8. ¿Conoces qué es el envejecimiento activo, lo has escuchado alguna vez?**

- **Si. ¿Qué piensas de ello?**
- **No, se le explica al entrevistado. ¿Qué piensa de ello?**

No.

Me parece bastante positivo, porque por ejemplo, en mi caso, en casa, si es verdad que mis abuelos no suelen salir de casa, no suelen hacer nada, pero después he visto en otras familias o en otras personas mayores que salen a caminar, o están en grupos para ir a hacer cosas, excursiones y tal, y me parece algo super importante, porque hay veces que con el envejecimiento, uno tiende a estar un poco más triste, un poco más deprimido y...entonces te encierras en la monotonía, eso de estar en casa, cuidar la casa, estar con los tuyos, y no piensas en ti...y en cierta manera ser un poco feliz, porque al final del día si tu haces esas actividades, ya sea baile, excursiones y demás... al salir de esa rutina, si, estas envejeciendo, pero también eres más feliz.

**9. ¿Pasas tiempo con alguna persona mayor? ¿Qué tipo de relación es?**

La verdad es que no, me gustaría, pero en ese sentido soy muy pasota, voy a mi bola, pero se que el día de mañana cuando me falten mis personas mayores, seguramente me voy a arrepentir

de no pasar tiempo con ellos. En cuanto a mi relación con las personas mayores ahí entró en un conflicto, porque con mis personas mayores me encanta, pasar tiempo con mis personas mayores, pero si es verdad, que a la hora de verlo desde fuera, no siento tanta empatía, es decir, si yo voy por la calle, y veo a una persona mayor, me da igual, pero como con personas jóvenes, entonces pasar tiempo con mis personas mayores me mola, todo bien, es decir me gusta estar, pero si es verdad que alomejor las personas mayores ajenas a mi círculo me son indiferente, como cualquier persona.

**10. ¿Conoces los programas intergeneracionales? ¿Estarías dispuesto/a a participar en ellos?**

- **Si. Segunda pregunta**
- **No, se le explica y segunda pregunta**

No.

Yo creo que es interesante, yo creo que es lo que te comentaba un poco antes, ya que se pueden aportar mucho entre sí, tanto niños, como los jóvenes, lo jóvenes le enseñan cosas a los niños, los adultos a los jóvenes y viceversa, todos podemos aprender de todos, ya sea en ámbitos positivos como negativos. Pero todo lo que sea aprender es muy positivo, ya sea del lado bueno o lado malo, y creo las personas se pueden enriquecer mucho moralmente de eso, de estar con gente, ya que nosotros siempre nos juntamos con gente de nuestra edad, tanto nosotros los jóvenes, como las personas mayores, siempre estamos más o menos con gente de nuestras mismas edades, y a veces una persona de 20 años estar con una de 35, ya es un choque, no cultural sino de pensamientos super grande, entonces yo creo que es positivo porque te ayuda a tu manera de ver las cosas, de pensar, no se, yo creo que pueden cambian muchas cosas. En

cuanto a participar, yo diría que sí, sería interesante, se que al pensarlo así en frío, digo yo bueno no sé cómo saldría eso, pero creo que sería super interesante, siendo algo positivo, podría salir de ahí aprendiendo muchas cosas.

### **11. ¿Cómo te ves tú siendo una persona mayor?**

Yo quiero pensar que voy a seguir siendo joven siempre, es decir, no físicamente hablando, pero si mi alma, como espíritu no envejeciera, es decir, si yo llego algún día a los 65 años, que no creo (Risas), pero si llego, ser una persona alegre, con ganas de hacer cosas, no se, ese tipo de vida rollo...llegar a tener una familia y tal, no es que sea mi prototipo de vida, me gustaría viajar, conocer mundo, enriquecerme en mis hobbies, en mi trabajo y demás... pero siempre creciendo pero con esa ganas de comerme el mundo aunque sea una persona mayor y poder también transmitir mis mensajes o mis vivencias a gente joven, o incluso mayor.

## Entrevista 3

**Hombre de 23 años. Casco Alto**

### **1. ¿Qué es ser joven para ti? ¿Cómo ve la sociedad a la juventud?**

Ser joven... ser joven es vivir la vida, da igual la edad que tengas yo creo... ehh... solo vivir el momento y con quien vivas ese momento. Hombre...ya lo que viene a ser como ve la sociedad a la juventud, a la juventud nos ven un poquito alocados, un poquito en el sentido de que, de que nosotros acá no... sabes que no sabemos lo que nos depara el futuro, como que el futuro lo vamos a destrozarnos y yo creo que no... a ver, que si estamos un poco alocados, si, no lo voy a negar porque cada uno es un mundo, pero yo creo que hay ciertas personas que saben cómo mejorarlo y cómo avanzar... sabes... No todo el mundo es igual, cada persona es un mundo, tienen sus diferentes opiniones, sus diferentes ideas, pero que todos van... vamos que todos vamos al mismo sitio, al hoyo. Pero que yo creo que soy joven por el espíritu que tengo, me gusta mucho reirme... emborracharme, estar con mis amigas y amigos... reirme todo el rato, no estar con caras largas... en plan vivir el momento, obviamente también lo que es el tema del trabajo, que tenemos que trabajar para poder mantenernos... pero es vivir el momento... sabes si yo soy joven es por esto, da igual la edad que tengas, que si tienes sesenta y pico o setenta y pico o ochenta y pico, que si tu vives el momento y lo vives a tu manera... el alma lo sigues teniendo, hay muchas personas mayores y muchas personas jóvenes que tú los miras y sabes... por lo que ellos transmiten hacia nosotros, tu dices pues ostias... sabes que tendrás tu edad pero pareces un niño de 15 años, con las bromas, con las risas... sabes... que parecen que son de nuestra jerga, de nuestra rama.

## **2. ¿Y ser una persona mayor de 65 años? ¿Cómo crees que ve la sociedad a las personas mayores?**

Pues una persona que ha vivido mucho, que tiene mucha cultura y que nos está enseñando demasiado, que incluso a veces deberíamos escucharlos mucho más... que nos dicen las cosas por algo... ellos saben más que nosotros porque han vivido más que nosotros, obviamente los tiempos si han cambiado... porque nos hemos actualizado un poco más, pero... mayormente también estamos viviendo lo que ellos han vivido, de diferente manera también, por eso, porque nos hemos actualizado, pero estamos viviendo lo que ellos han vivido, los consejos que nos dan, tanto buenos como malos, nos lo dicen por algo... las cosas como son, lo dicen por algo. En cuanto a cómo ven las personas a las personas mayores, a veces se pasan y a veces no... a ver si me explico, en el sentido de que si es un familiar mio, no pasa nada, pero como seas uno de fuera, de la calle, y te hayas pasado de la raya... aquí te pillo aquí te mato, porque eso se escucha por la calle, lo escuchas en las noticias, ves las historias que sube la gente con personas... y te quedas un poquito en shock, yo qué sé, yo creo que a todo el mundo se le debería de respetar, porque... da igual la edad que tengas.. ¿A ti te gustaría que cuando tuvieras tus setenta años, venga un chiquillo de la calle, recién quitado los pañales, y te diga cuatro cosas? yo no lo soportaría.

## **3. ¿Cómo definirías a una persona mayor?**

Dependiendo de la persona, porque hay personas que con cierta edad pierden la cabeza o se les dan ciertas discapacidades que antes no las tenía... y ahora pues las tiene, y otras que siguen cuerdos. Lo que sí me parece “injusto”... es alomejor a la hora de conducir... porque puedes

perder mucho oído o visibilidad... vamos...que pierdes mucho en el rollo de los sentidos... y al conducir pues puede ser un peligro, no podrían conducir a 120, sino que deberían reducir la velocidad para evitar un accidente, porque también nosotros tenemos accidentes, los jóvenes, pero las personas mayores suelen tener más, pero no porque sean personas mayores, sino por el simple hecho de... que pierden esa sensibilidad que nosotros tenemos ahora, la vista, el oído etc., muchas cosas, a mí eso sí que me parece bien que puede que cuando cumplas una cierta edad... no que te quiten el carné definitivamente, pero sí que te hagan pruebas en el médico... y te diga si estás autorizado por así decirlo... para seguir conduciendo o no.

Aunque para mí una persona mayor es... un dios, es un dios, porque es eso, ha vivido tanto y nos pueden enseñar tanto tanto, pero tantísimas cosas... sabes... consejos, como dije antes pa lo bueno y pa lo malo, esos momentos de su juventud como eran.. esos amores que tenían en su época... son muchas cosas, no sabría cómo definirlo.

#### **4. ¿Consideras que hay percepciones negativas respecto a la persona mayor?**

Si. Y muchas, demasiadas yo creo, es más... a veces se sobresalen de las líneas... en el sentido de... cuando van a faltar el respeto, tu puedes faltarle el respeto a una persona pero sin malas palabras, sino hablando como una persona humana, que ellos lo van a entender igual... sabes... y... a veces se sobrepasan con las personas mayores, a ver, que hay algún que otro viejito o viejita cascarrabias.. qué dices tú... mira... pero yo creo que hablando tú puedes llegar a entender al otro. Y hoy en día tú sales a la calle, a dar un paseo con el perro, con tu pareja, o con quien sea... y eso tú aquí, lo ves en todos lados, sobre todo en las zonas de más arriba lo ves mucho más, por el hecho también de que son mucho más brutos, mucho más tal, que no saben hablar las cosas bien, no saben comunicar, no hay ni receptor, ni canal ni nada... es que no hay nada... no hay nada.

Después está lo de decir que son un lastre, porque a mi eso me ofende, porque tu a mí me dices que soy un lastre y yo me quedaría mal, yo se lo diría, pero en plan... pues ya tienes una cierta edad, tu ya no estas para esto, osea... entiendo que tu quieras echar una mano y tal, pero a ver, tú no hagas más esfuerzo de lo que deberías hacer, porque tu todavía eres joven, pero eres joven en tu rama, no en la mía, ya mi rama la pasaste, ahora te toca vivir otra rama, ahora te toca disfrutar de lo que es tu vida, tu ya la juventud y el trabajo ya lo pasaste, ya esa etapa mala la pasaste, ahora estas para el relax, para decir aquí estoy, veo mi televisión, salgo a comer con mi pareja, me tomo mi copita de vino, me tomo mi cervecita, veo a mis hijos, veo a mis nietos... tu sabes, estas en la etapa de relax, de que si te quieres ir incluso a viajar el mundo antes de irte para el otro lado, pues lo haces, pero que ya la etapa tuya... ya, osea, mi etapa, mi rama, ya la has pasado, ya es pa estar relajadito, el tomarse la vida con calma.

##### **5. ¿Consideras que hay percepciones positivas respecto a la persona mayor?**

Yo creo que sí también, porque no todo el mundo piensa igual, yo por ejemplo, pa mi, yo las personas mayores, a ver, yo también porque me he criado con mis abuelos, mis abuelos son mis padres, pero pa mi es eso... a mi ellos me han inculcado ciertas cosas, ciertos valores, y yo verlos, o ver a una persona mayor, yo les ayudo, si necesita cargar la compra o lo que sea, que no hace falta que me den dinero, yo eso lo hago porque a mí me sale... yo que se.. yo me he sentado con ellos a establecer una conversación, yo no te estoy hablando de mi familia, sino de puertas pa fuera, de la calle, yo me he sentado a hablar con ellos, me he echado mis risas, me han llegado incluso a dar consejos sin llegar a conocerme, sino alomejor del tema que estás hablando y pues mira esto o aquello... Ahora eso sí, si me hablan de fútbol, eso sí que no me entero, no soy futbolero.. pero que hay cosas que si, yo por ejemplo pa mis 24 años que voy,

he aprendido muchas cosas de las personas mayores... que quieres que te diga, muchas veces creo que tengo mentalidad de viejo, de decir, joder soy un abuelo.

## **6. ¿Qué papel cumplen las personas mayores en el día a día de la sociedad?**

### **¿Economico, familiar?**

Hombre... hacer hacer, lo que se dice hacer... bfff... pues ya no hacen mucho, porque ya es eso, a una cierta edad te tienes que jubilar, y pues no trabajas, pero yo que se, personas que tienen sus fincas, se van y trabajan ahí, que es su ocio, en mi casa, por ejemplo, mis abuelos, mi abuelo se encarga de la cocina, porque en su momento fue cocinero y el pues donde se entretiene es en la cocina... mi abuela pues es la típica ama de casa, ha tenido su trabajo y tal, pero ahora como tiene más tiempo pa ella pues limpia la casa, sale por ahí, en plan ahora que están en su momento, pues es cuando ellos están empezando a vivir... porque antiguamente que sí tenían muchos hijos, que tenias que salir a trabajar a los diecitantos, que si esto, que si lo otro, pues es normal que ahora empiecen a vivir más agusto. En cuanto a lo económico y familiar si aportan un papel, que no deberían de aportarlo, que es de hacer de segundos padres, es decir, ellos ya criaron a sus hijos, ellos no tienen porque volver a criar a otros hijos, que ni siquiera son los suyos, son sus nietos, por ejemplo en mi caso, en mi caso me tenían que haber criado mis padres, y a mi me criaron mis abuelos... y no, mis abuelos están bien para un fin de semana, para ir a visitarlos, ir a comer y demás, pero ellos me criaron desde que nací hasta el día que me independice, a parte que económicamente se les tiene en cuenta, pero por las pensiones, en sentido de que ellos cobran una cierta cantidad de dinero, pero hacienda le quita también le quita parte de esas pensiones, para darnosla a nosotros, que si con ayudas, que si con trabajos, que si la seguridad social, entonces ellos a la sociedad también aportan algo aunque ellos no se den cuenta, inconscientemente están aportando algo, bueno,

inconscientemente no, porque ellos son muy listos, pero por así decirlo inconscientemente les quitan parte de su dinero, que les pertenece, para darnosla a nosotros. Aunque en tema de marketing y tal si se les tiene en cuenta, pero para anuncios como los de GAES, osea una persona mayor, si, que tu le estés pagando por ese anuncio, pues también, pero no significa que una persona de la tercera edad, por serlo tenga que estar sordo, porque un pibito o una pibita de veintitantos años también puede estar sordo, no se porque una persona de nuestra rama no puede decir el eslogan de GAES, es que a mi esas cosas si que me quema, porque es en plan coño si, se que son personas mayores, y salen en anuncios y tu les pagas... pero es que y su dignidad dónde queda.

En cuanto a lo social, creo que se tiene más en cuenta a las personas jóvenes o adultas, por ejemplo, cuando hacen las verbenas, si, tu te ves a los abuelitos y a las abuelitas bailando, pero normalmente por quienes se hace es por los jóvenes y los adultos, pero porque los chiringuitos están abiertos y somos nosotros los que estamos ahí, los que vamos a beber y tal, los viejecitos están alomejor bailando en la plaza, y es una verbena, osea ellos, la actividad de ellos es la verbena, no se han molestado en decir pues... yo que sé, la petanca, el ajedrez, el parchís, el dominó, el envite...

**7. ¿Ha cambiado la percepción de las personas mayores de hace unas décadas respecto a las de ahora?**

Si, antes había más respeto a las personas mayores, mucho más, en vez de decir, viejo y tal, antes se decía don, rollos así, si no te sabías el nombre, era con don, y a las mujeres doña o señora, y si tal para no ofender pues señorita, pero... se ha perdido, se ha perdido mucho, y demasiado diría yo, porque es eso, la falta de respeto que tenemos los jóvenes hacia las personas de terceras edades es algo monumental, osea, te quedas patinando, te quedas mal, es que te

quedas muy mal, al menos a mi me duele eso... porque es en plan de que... joder, yo he sido criado por mis abuelos, y no yo solo, sino un montón de canarios fijo que hemos sido criados por nuestros abuelos, pero aún así, no se les tiene respeto, es que no se le tiene, a ver tampoco me voy a poner yo estrellitas, yo he tenido movidas con mis abuelos, pero de faltarles el respeto nunca, yo se hasta donde puedo llegar, pero hay límites en los que uno no puede llegar, porque hay que pensar que no eres de mi edad, no tienes la misma fuerza que antes, no eres tal, entonces es el respeto, que yo me puedo calentar, si, obviamente, soy una persona humana, si fuera perfecto, pa empezar aquí no estaría. Pero es eso, es el respeto, tienes que respetar y saber hasta qué nivel puedes llegar, y sino quedate ahí, ni te molestes en hablarle a esa persona. Y si es un cascarrabias, o una persona que no conoces y te está insultando y es una persona mayor, pues a palabras necias, oídos sordos, no hace falta seguirle el juego, con tal de pasar ya estaría.

También es verdad que mi abuelo, me ha contado que mi tatarabuelo y el tenían super buen rollo, que se sentaba con él a contarle sus anécdotas y demás. Que se sentaban a hablar, y dime tu hoy en día quién se sienta con su abuelo o con su abuela, o con un señor mayor que no conozca que le cuente la vida de antes, puede que sí, que lo sepas, pero por estar en clase, ahí es cuando te la cuentan, en las típicas clases de historia y demás, porque de resto dime tu quién se sienta y dice abuelo, abuela o don cómo era tu tiempo, cómo vivías antes, como te buscabas la vida, como son esas anécdotas y tal, y aprender y culturizarse. A ver, yo me acuerdo que el día de Canarias, me acuerdo de ir de chiquitito a casa de mi abuelos, tanto materno como paterno, y decirles que cómo era esto cuando ustedes hacían el día de Canarias, cómo eran las romerías, el baile de magos, que hacían en el colegio, bueno, los que podían ir al colegio, porque sino ya estaban trabajando y ellos me contaban.

## **8. ¿Conoces qué es el envejecimiento activo, lo has escuchado alguna vez?**

- **Si. ¿Qué piensas de ello?**
- **No, se le explica al entrevistado. ¿Qué piensa de ello?**

No.

Yo pienso que ole por ellos, que da igual la edad que tengas, que tú... que de físico se ve que eres viejo, pero de alma y de cabeza eres joven... porque vacilas, no te tomas todo a cuenta, no piensa eso de ya estoy viejo, yo ya no puedo hacer esto, sino que no, tu saltas, brincas, que no tienes la misma velocidad que antes, pues no la tienes, porque el cuerpo no da pa más, pero te echas tu sprint. Cuántas personas mayores tu te ves por la calle, que tu vas a clase o vas a trabajar o de paseo, y te los ves haciendo footing, hay muchas, te las ves, yo cuando voy a trabajar me las veo, a las 7 de la mañana pa colmo, que te las ves y tu dices yo seré joven, pero yo eso no lo hago ni de coña. Es eso, que no están en casa, no se embajonan, sino que hacen sus cosas, y tienen su espíritu todavía ahí, que hasta ellas mismas te dicen soy joven.

#### **9. ¿Pasas tiempo con alguna persona mayor? ¿Qué tipo de relación es?**

Si. Con mis abuelos, pero ya no tanto por el asunto del trabajo, de las clases, porque trabajo por la mañana y estudio por la tarde, pues ya no tal, y los fines de semana o duermo, o salir con mi pareja y tal, pero sí suelo hacerles videollamada, sí suelo hablarles un montón, antes baja mucho a casa de mis abuelos, antes de independizarme, hablaba con ellos, me echaba mis risas y tal. Si no se reían conmigo, se reían con mi pareja, en plan esa actividad y tal, de si necesitan algo saben que pueden contar conmigo, ellos me han dicho alomejor de no tener dinero y yo pues darles alomejor 10 euros o algo, porque aún no habían cobrado. Ellos te dicen que no y demás, pero yo se los doy, porque si los necesitan, yo te los voy a dar, tu fuiste la persona que me crío, no la persona que pasó de mí, si fueran otras personas como mi padre y tal, les diría que no, pero mis abuelos son mis padres, son los que han estado ahí conmigo, entonces pues si

ellos necesitan una ayuda, obviamente yo se las doy. Y las que no son de mi familia, si necesitan que les eche una mano, en el sentido de que... por ejemplo, mi trabajo es de cortar plantes, cortar el tráfico, arreglar las carreteras y tal, y ya nos han venido muchos ancianos, por ejemplo, ayer nos vino uno diciendo que si le podíamos cortar un árbol de su finca porque él no podía, pues yo y mis compañeros cogimos las herramientas y en un momento tiramos el árbol, o personas que me he visto en la calle encorvadas con las bolsas y tal, y yo pues me he acercado a ellos y me ofrezco a echar una mano y tal... son cosas que en verdad no es que las hagas por dinero, sino por... ni por sentirte bien, sino porque te salgan, con tal de que te salga ayudar a esa persona y tal, cada día te vas a sentir mejor persona, y el día de mañana, cuando tu tengas tus hijos o nietos, tendrás tus historias que contar, y cultura que les podrás enseñar, y ser mejor persona. Nunca le digas que no a personas necesitadas, si son personas que de verdad necesitan esa ayuda dásela, no le quites la cara.

En cuanto a cómo soy yo con las personas mayores, soy bastante estable, a cambio si es un viejito cascarrabias pues suelo darme la vuelta y irme por otro lado, por evitar el conflicto, es en plan tú ya tienes tu edad, y yo tengo la mía, y si yo me caliento pues va a haber conflicto, entonces pues es mejor dar la vuelta. Pero normalmente soy super amigable, me echo las risas con personas mayores, tanto de mi entorno como fuera de mi entorno, en plan, es eso... en sentido de ser persona, ni yo soy mejor que tú, ni tu eres mejor que yo, ambos estamos en el mismo nivel, la única diferencia es la edad.

**10. ¿Conoces los programas intergeneracionales? ¿Estarías dispuesto/a a participar en ellos? Se ponen ejemplos también como debates intergeneracionales o cambio de casa por compañía.**

- **Si. Segunda pregunta**
- **No, se le explica y segunda pregunta**

No.

Pues me parece bien, me parece hasta lindo, muy bien, por el simple hecho de que las personas mayores aprenden de los jóvenes, de lo que hemos progresado ahora, las personas intermedio, que serían nuestros padres, vuelven otra vez, en el sentido de que, la actualidad, lo que están viviendo actualmente, o lo que vivieron en el pasado, y ver cómo se nota que son dos mundos diferentes, y el niño pequeño porque está viendo lo que fue, lo que pasó y lo que es... y lo que ese niño o niña tendrá que adaptarse, porque dirá alomejor, pues esta época me parece mejor que esta, o que alomejor mi padre vivió mejor época porque vivió ambas realidades, entre la actualización y la época anterior, en plan me parece bien, porque cada uno aprende de cada uno, en plan yo aprendo de ti, o tú de mí, que yo te enseño a ti y tu me estas enseñando a mi.

En cuanto a participar no me parecería mal, porque al menos en el caso de las casa, te ofrecen un techo y tú estás acompañando a esa persona que no se sabe cuánto durará, y quieras o no tu presencia ahí hace que este mejor, tener esa vidilla, y pues incluso durar más. Y puedes incluso... aprender de ellos, a culturizarte de como era antes, y ver si esa persona se puede modernizar, puedes, yo que se... alomejor te dice enseñame a manejar el instagram, el directo o yo que sé, o el tiktok, que es lo que está de moda, y tu vas y se lo enseñas.

En los debates, pues mira... a mi es que los debates no me hacen mucha gracia porque el simple hecho de... de depende de que debate y de qué tema se hable, yo puedo ser agresivo o pasivo, osea puedo decir las cosas un poco más brutas o decirlas más tranquilas, pero en un debate siempre pasa lo mismo, depende del tema que se hable, es depende del comportamiento que yo voy a dar... ahora si, si yo te estoy hablando de forma inofensiva, y tu me hablas a lo agresivo, yo paso al nivel de agresivo y puedo llegar a ser un ogro, puedo llegar a ser un ogro, entonces en el tema debate no, ahora si en el debate yo me quedo callado y yo veo que están machacando mucho a una persona mayor, yo ahí si cogo y me pongo modo ogro y te deajo chiquito, porque

a parte de decirte las cosas como son, soy capaz de hacer que te levantes para que le vayas a pedir perdón a la persona mayor.

### **11. ¿Cómo te ves tú siendo una persona mayor?**

Yo sería una bomba, una bomba, yo me veo con mi cigarro, con mi copa de vino y con mis pies cruzados en un balcón... viendo a la gente como pasa, y si hace falta le pongo música de mi época y me pongo a cantar temas de reggaeton. Yo me montarías incluso mis propias fiestas en casa, en plan de personas mayores o incluso si tengo hijos o nietos les diría que vinieran con sus amigos y nos montamos una parra y todo... sabes, yo qué sé, yo me veo así, muy guay, con mi descapotado yéndome al sur, para todos lados. Sería parte de lo que dijiste antes del envejecimiento activo, por el simple hecho de lo que te dije antes de que yo ya pase una edad, yo ya pase la guerra esta, de tener que trabajar para poder vivir, de que todo el día trabajando, no se que, no se cuanto, pues no, yo ya pase esa etapa, yo ya tengo mi jubilación, yo tengo mi pensión, yo tengo mi dinero, me limpio las manos y me voy de viaje. Como si me voy de crucero en plan una persona mayor joven, e incluso tener sexo, con la pastillita de viagra y ya, o sin pastilla, con un beso, el simple hecho de un beso, una caricia, eso es sexo, eso es amor, ahí hay contacto, eso es amor, es sexo.

## **Entrevista 4**

**Mujer de 20 años. Casco Bajo.**

### **1. ¿Qué es ser joven para ti? ¿Cómo ve la sociedad a la juventud?**

Disfrutar de cosas que no puedes hacer cuando eres mayor... arriesgarte más, no sé.. conocer mundo y hacer locuras. Pa mi ser jóvenes es una locura, el vivir cada momento intensamente... y disfrutarlo, ya sea para bien o para mal. Es cuando nos podemos equivocar. En cuanto a cómo nos ve la sociedad, yo creo como que si no valieramos nada... o que estamos muy locos y nuestras ideas son... muy abiertas, pero creo que somos un poco mejor de lo que piensan, al menos algunos... yo creo que esperan muy poco de nosotros la verdad, osea... realmente somos los que podemos cambiar el mundo y nos toman como a estupideces muchas cosas que decimos. En plan, como que estamos mal de la cabeza, o vemos las cosas muy fáciles o nos queremos comer el mundo, pero no, no lo veo así yo, creo que podemos cambiar muchas cosas... pero se trata de nosotros. Además creo que piensan que no sabemos tener relaciones por ejemplo, que no aprovechamos las cosas... que no somos agradecidos, como si no tuviéramos sentimientos, pero creo que se confunden... que tenemos sentimientos muy guardados, y por eso muchas veces también sufrimos demasiado.

Aunque yo creo que si pienso en ser joven, yo soy joven por la edad, pero no por mis vivencias, eso es lo que yo pienso.

### **2. ¿Y ser una persona mayor de 65 años? ¿Cómo ve la sociedad a las personas mayores?**

Buena yo creo que no es una de las mejores etapas, pero es en plan ya tienes tu familia formada, ya tienes todo y ahora “chill”, ahora toca disfrutar, ver como tus hijos te cuidan, y tus nietos y ya está, no sé, es también la experiencia y la madurez que tienes en la vida, creo que ves todo de diferente forma. Aunque desde nuestra edad si vemos a gente mayor pensamos que es algo aburrido, que no hacen nada con sus vidas y poco más la verdad, la comida buena de la “yaya”, no veo mucho más. Aunque por otro lado depende de quien sea, por ejemplo, mi “yaya”, ella es la mejor del mundo, ella es muy abierta pa la edad que tiene.

En cuanto a cómo los ve la sociedad, yo creo que les ven cerrados de mente... nos solemos quejar mucho por eso, porque quieras o no ellos vivían en otro mundo, y las cosas han evolucionado, entonces muchos se han quedado atrás, en plan muchos tienen miedo a decirles a sus abuelos que son gays o lesbianas, porque no tienen el mismo pensamiento que tenemos nosotros... creo que es difícil que se actualicen, pero deberían de hacerlo mucho. También se les ve a los mayores como a alguien que tienes que cuidar y querer mucho... no sabría decirte, es algo que veo normal, tanto a una persona mayor como con una persona joven, son personas con diferentes vivencias y madurez.

### **3. ¿Cómo definirías a una persona mayor?**

Alguien que no vive lo mismo que una persona joven, pero porque no tiene las mismas fuerzas, ni las mismas ganas ni el cuerpo tampoco... te adaptas a lo que tienes, te adaptas a vivir como vivías antiguamente y tampoco es que suelas hacer muchas cosas por desgracia, aunque no todos son iguales. Es que es eso... hay de todo tipo de personas mayores, pero como dije antes, mi abuela parece que tiene 20 años, la mente que tiene, es en plan es muy abierta, pero el concepto de mayor la mayoría no lo ve así, yo le digo a mi abuela de ir a la playa y mi abuela

va, la mayoría de los abuelos alomejor dicen ay no, que me da miedo el agua, o ay no que si pasa algo, vives con ese miedo de que si puede pasar algo.

Pero si los definiera sería eso, aburridos, cerrados obviamente por su mentalidad, y aburridos porque no tienen las mismas ganas de vivir como yo, por ejemplo, una persona de mi edad.

#### **4. ¿Consideras que hay percepciones negativas respecto a la persona mayor?**

Si, pero creo que tampoco es su culpa, quieras o no ellos nacieron así, nacieron en un mundo diferente, en una etapa diferente... y se han criado con que... no se, con que es un pecado ser gay o tener relaciones sexuales con alguien que no sea tu novio... o es un pecado salir de fiesta y emborracharse, que eso las mujeres no lo pueden hacer, o si llevan un escote ya es una puta... cosas así, que yo creo que no deberían de ser, pero también lo veo normal.

También es verdad que se les ve a la gente mayor diferente, como que no son capaces de hacer muchas cosas, es que alomejor ya no lo son, porque ya no tienen el cuerpo igual, o no pueden hacerlo. Pero es que depende de la gente, porque no todos pensamos igual, pero si hablamos de mayoría, yo creo que piensan cosas más negativas que positivas, pero pa mi es que son etapas de la vida, y hay que llegar ahí, es lo mejor, osea lo normal, pero no sabría decirte exactamente.

#### **5. ¿Consideras que hay percepciones positivas respecto a la persona mayor?**

No, no sé, no sabría decirte, es que hemos evolucionado mucho, lo que antes se veía como bien, pues nosotros ahora lo veríamos como buff, muy extraño. Como que miedo, esta persona que me está contando, las frases de... antiguamente yo me case con 16 años. Tu ahora eso lo ves como una puta locura, entonces no se si habría algo positivo.

Aunque yo creo que en cierta parte puede que hay algo que pueda ser positivo, como que en cierta parte la madurez que tienen, las cosas que nos cuentan, pues aprendes de esas cosas obviamente... pero es eso, sus creencias no las veo positivas, sus maneras de pensar en muchas cosas tampoco las veo positivas, pero claro que aportan cosas buenas. Qué seríamos nosotros sin nuestros abuelos, yo por ejemplo, con mi abuela ella me dice pues tengo cuidado en esto, porque ella ha vivido el triple que yo, y gracias a ella pues no he caído en muchas cosas.

## **6. ¿Qué papel cumplen las personas mayores en el día a día de la sociedad?**

### **¿Económico, familiar?**

No lo sé, cuidar de nosotros, pero en sí, no sé, nunca me he parado a pensar que hace la gente mayor en nuestra vida, creo que están para cuidar, para aconsejar... no sé, te cuidan de forma diferente y te aconsejan porque ellos han pasado por lo mismo que estás pasando tú aunque en otro momento... como que te intentan proteger. Mi abuela, nos tiene a sus nietos en una burbujita, en la cual, intenta protegernos siempre, que no nos pase nada malo... es inevitable que te pase, pero las abuelas están ahí para hacer de guerreras... y lo que dice la abuela, los demás se callan la boca y se hace y punto.

Económicamente, no creo que aporten, porque económicamente están dándoles una paga, paga las cuales se merecen por llevar toda la vida trabajando, obviamente lo veo lógico, y creo que hasta se merecen más, pero aportar económicamente pues no aportan mucho, pero a ver, es normal, ya aportaron demasiado durante toda su vida, como para ahora ser mayor y tener que seguir aportando... yo por eso quiero llegar a vieja ya (risas). Yo creo que los jóvenes vendemos más, el tema de redes sociales, todo lo que sea nuevo y actual se vende más, lo antiguo es como uff, si quieres comprar vas a comprar lo nuevo, y por lo tanto lo que esté relacionado con los jóvenes.

También creo que cuando llegas a esa edad, ya no te dedicas a comprarte tantas cosas para ti mismo, o para cuidarte físicamente, aunque depende porque hay mujeres y hombres mayores que sí, pero ya como que piensas más en tus hijos, en tus nietos... otra vez mi abuela, mi abuela antes de comprarse ropa para ella me la compra a mi, en plan, lo que piensas es en eso, no le das tanta bola como nosotros los jóvenes en me compre esta camisa de marca, osea, ellos no se gastan el dinero en eso, sino en sobrevivir, por eso creo que no hay tampoco tantas cosas para los mayores.

**7. ¿Ha cambiado la percepción de las personas mayores de hace unas décadas respecto a las de ahora?**

Si, claro, antiguamente eran como las personas más respetadas, a las que más caso se les hacía, eran como los jefes por decirlo así, desde siempre, en la historia, las personas mayores son las que más se cuidaban, eran como... no sé, como maestros, y ahora como que no se les ve así, como buah, me da igual lo que me digan, no sé, lo veo así, se les da menos importancia. Que no se les cuida como antes, muchos hijos los meten en sitios donde se mete a gente mayor, y venga, te doy 300 euros, y ya está todo hecho, y que luego alomejor no te lo voy a ver ni nada, antiguamente eso no se hacía ni de coña, y me da mucha pena, porque siguen siendo personas.

**8. ¿Conoces qué es el envejecimiento activo, lo has escuchado alguna vez?**

- **Si. ¿Qué piensas de ello?**
- **No, se le explica al entrevistado. ¿Qué piensa de ello?**

No. Ni idea.

Me encanta, me flipa la gente así, es que me dan la vida, es que a ver no tienen porque dejar de hacer cosas, creo que si las dejas de hacer, pues más... viejo te vas sintiendo, menos te vas moviendo, más te quedas en la cama, así que... lo veo super bien, yo creo que sería una de esas que saldría al Brandy's ahí a ligar con cualquier chico, tomándome mi whisky con agua, y bien arregladita y con laca para que no se me vaya mi peinado, y con mis labios rojo, me encanta, me daría la vida y creo que lo necesitan mucho más, porque mucha gente muere de pena, así que me parece guay. Totalmente que estoy a favor de eso, y que de mayor lo voy a hacer, eso lo tengo claro.

Además de que veo a la gente mayor haciéndolo y digo yo de mayor quiero ser como tú, como mi abuela cuando iba a bailar, que me decía que ligaba y demás, yo me veo igual.

#### **9. ¿Pasas tiempo con alguna persona mayor? ¿Qué tipo de relación es?**

Mi abuela, es mi vida, osea se que la he nombrado mucho, pero sí, yo con mi "yayita" no me la toca ni Dios, yo a mi abuela le hablé del Satisfier y mi abuela se vuelve loca, yo le digo a mi abuela que tengo una almorranas en el culo y es la primera que me dice vamos a verla, te soy sincera, así es la juventud, abierta, a ver para mi es algo normal, es el cuerpo humano. Y mi relación con mi abuela es la mejor, somos muy abiertas las dos, yo a mi abuela voy llorando y a los dos minutos mi abuela ya me está haciendo reír, osea se me olvida el motivo de por qué estaba llorando, yo es ver a mi abuela, y me voy a mi casa contenta, no puedo estar un día sin llamar a mi abuela, o ella sin llamarme a mí, siempre me llama, yo la amo. Es una relación sana, loca, divertida y... nos protegemos muchísimo también, creo que hay demasiada protección a veces, podemos ser muy pesadas, pero es bonita super bonita, no quiero que esa relación acabe, obviamente algún día será, pero mejor no. Creo que es la relación más bonita que voy a tener en mi vida, la relación más sana, sincera y lo más que quiero en mi vida, osea

es mi motor. Mi abuela a mi me dice una cosa y yo la hago, me la dice mi madre y es como si... ya la haré algún día, pero yo a mi abuela le tengo que hacer caso si o si es preciosa, es lo más bonito.

Cuando ya no es mi abuela... a ver, trabajo cara al público, es decir trabajo con gente mayor, trabajo con gente de todas las edades, y siempre ha sido demasiado buena, siempre suelo ser demasiado paciente, amable, les intento dar más cariño de lo normal, porque la mayoría lo necesitan, entonces creo que es muy buena, al final es como la “nietita” esta que está en la pelu y me trata como la nieta que no tiene o que no tiene relación, osea que guay, me encanta, mi relación con ellos es graciosa. Yo me pongo a chismear, me pongo yo en el papel también.

**10. ¿Conoces los programas intergeneracionales? ¿Estarías dispuesto/a a participar en ellos? Se les ofrece ejemplos como debates o compartir casa con personas mayores.**

- **Si. Segunda pregunta**
- **No, se le explica y segunda pregunta**

No, no lo he escuchado, ni he visto que se hagan ni nada de eso.

Me gusta, me gusta bastante la idea, no sabía nada de ello tampoco pero creo que está bien. Creo que así podemos ponernos en el lugar del otro, y ellos en el nuestro también, y que también necesitan una compañía muchas personas, tanto adultos como jóvenes, que no solo los mayores son los que se sienten solos, también hay jóvenes que necesitan ese cariño afectivo que nunca han tenido. Pero en general me parece una idea súper guay, porque podemos conocer el pensamiento de todos, tanto de niños, como jóvenes o personas adultas y personas mayores, y

podemos ver las cosas de diferente manera, osea que te enfocas también en los pensamientos de los demás, no solo en el que yo tengo sino en el que tienen los demás.

En cuanto a participar, me encantaría... Sería un debate sin acabar, pues puede ser, pero sería guay, pero es que depende alomejor algún puretilla o persona mayor tiene un pensamiento muy cerrado y es como mejor que no, pero sí, estaría muy guay hacerlo.

### **11. ¿Cómo te ves tú siendo una persona mayor?**

Yo, mi vida es trabajar para hacer mucho dinero, yo me veo en un casoplón, sola, ni marido ni nada, sola ahí bien puesta, con mis operaciones y demás, yo viejita pero bien puesta, tomándome mi San Francisco sin alcohol, iría a la playa, bailarías, ligo también, hacerlo por hacer, porque en verdad no haría nada, cuidando de mi gente, protegiéndola y siendo demasiado coqueta. Osea yo me veo viviendo, comiendo fuera, que ya trabaje yo bastante toda mi vida como para trabajar de mayor, viajando, me iría sola de viaje a muchos sitios, me encantaría, son cosas que haría antes de morirme. Así que haría viajes que siempre he querido hacer y sin tanta responsabilidad, porque si es que tengo una familia, pues ya serían mayores, tendrían sus vidas, y yo pues me piraría mis gatos y mi perra... así me veo.